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Invasões: Agricultores convocam
novo protesto contra a violência

Produtores rurais da região de Guaíra e Terra Roxa prepa-
ram nova manifestação pacífica, no sábado (26), depois 
das agressões registradas há exatamente uma semana, 
envolvendo o agricultor Paulo Vanin e seus colaboradores, 
no momento do plantio em uma propriedade localizada 
em Cachimbeiro, deixando um saldo de ao menos qua-
tro feridos. A mobilização popular terá início às 8h e os 
agricultores estão convidados a vestirem preto. Ontem 
(23), o presidente da FPA (Frente Parlamentar da Agro-

pecuária), deputado federal Pedro Lupion, apresentou 
proposta com o objetivo de assegurar o processo legal 
nos processos administrativos de demarcação de terras 
indígenas. O Projeto de Lei 4.039/24 visa garantir o direito 
dos brasileiros, cujo texto destaca que em caso de invasão 
por indígenas em áreas onde o processo demarcatório não 
foi finalizado, a indenização ao proprietário ou possuidor 
não-indígena da terra por danos materiais e imateriais, 
caberá ao Poder Público.
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Cascavel – Painéis artísticos 
diversos, oficinas culturais e 
encontro internacional de gra-
fite com artistas do Brasil e do 
mundo. Essas são as ações que 
vão tomar conta de Cascavel 
nas próximas semanas. 

O principal objetivo do pro-
jeto é chamar atenção para o 
tema de sustentabilidade atra-
vés da arte e do grafite, mobili-
zando diversos artistas e ocu-
pando espaços da cidade de 
Cascavel. 

O projeto terá início no 
próximo dia 28 de outubro 
com a produção de um painel 
no Centro Cultural Gilberto 
Mayer, que será pintado pelo 
artista mineiro Luis World, 

considerado um dos principais 
muralistas de grafite do Brasil. 
A entrega está prevista para dia 
5 de novembro. 

SUSTENTABILIDADE
A marca europeia Flame, 

principal fabricante de sprays 
do mundo e que tem sua distri-
buidora oficial no Brasil sediada 
em Cascavel, vai lançar durante 
o projeto o primeiro spray zero 
emissão de carbono do mundo. 

Para celebrar esse momento, 
o projeto recebe o Flame Team 
Brazil, composto por 12 artistas 
grafiteiros brasileiros que repre-
sentam a marca e farão um pai-
nel na Rua Poente do Sol, 36-54, 
no Bairro Brasmadeira, de 05 a 

Parceiro da Escola: Educação realiza reuniões
para apresentar projeto à comunidade escolar  

 AEN  

Cascavel – Representantes do 
NRE (Núcleo Regional de Edu-
cação) e da Seed (Secretaria 
Estadual de Educação) estão 
percorrendo nesta semana 
os seis colégios de Cascavel 
que, a partir do próximo ano, 
poderão contar com o Pro-
grama Parceiro da Escola. A 
lei estadual 22.006/24 institui 
o programa que foi aprovado 
pela Assembleia Legislativa em 
junho deste ano e prevê que 
em 204 colégios do estado a 
gestão administrativa seja feita 
em parceria com a iniciativa 
privada, mantendo a questão 
pedagógica para o Governo 
Estadual.

De acordo com a chefe do 
NRE de Cascavel, Angelice 
Vetorazzi Ave, está sendo rea-
lizado um diálogo com a comu-
nidade escolar para apresentar 
o projeto, antecedendo a con-
sulta pública, na qual os pais, 
professores e  alunos maiores 
de 18 anos poderão por meio 
do voto, optar ou não pelo 
programa. A votação está pre-
vista para ocorrer na segunda 
semana de novembro, mas a 
data ainda não foi definida. 

“Assim que a gente efeti-
var essa data, vamos comuni-
car toda a comunidade”, disse 
Angelice. 

MUDANÇA
Segundo Angelice, a prin-

cipal mudança é que os pro-
fessores contratados por 
PSS (Processo Seletivo Sim-
plificado) e os funcionários 
da instituição passarão a ser 

Colégios Estaduais de Cascavel
Em Cascavel, vão passar pela consulta os colégios estaduais: Jardim 

Interlagos, Eleodoro Ébano Pereira, Marilis Faria Pirotelli, Olinda Trufa 
de Carvalho, Ieda Baggio Mayer e Padre Carmelo Perrone. Caso seja 
aprovado, o novo sistema passa a valer a partir do próximo ano letivo, 
em fevereiro de 2025. 

Cascavel recebe megaevento de grafite e arte urbana
10 de novembro.

PAINEL 
De 27 de novembro 05 de 

dezembro, o projeto recebe a 
7ª Edição Gra¥iti GAMEX, que 
consiste na união de diferentes 
artistas de diversas regiões do 
Brasil, dentre eles o grafiteiro 

DU2 de Cascavel, para a pro-
dução de um grande mural. O 
local escolhido fica na Rua Pio 
XII esquina com a Rua Recife, 
bem no centro de Cascavel. 

Toda a programação pode 
ser acompanhada através 
da página do Instagram @
alemdaartebrasil  

contratados por uma empresa 
terceirizada, em regime de CLT, 
passando a contar com bene-
fícios como décimo terceiro 
salário, rescisão de contrato, 
férias, entre outros – o que 
eles não têm com o contrato 
PSS. Isso será possível fazer 
por meio de uma parceria 
entre a Seed e uma empresa 
terceirizada. 

Outra mudança é que nos 
colégios os alunos ganharão 
o uniforme e quando faltar 
um professor, a empresa fará 
a substituição, já que serão 
contratados pela empresa ter-
ceirizada. “O nosso objetivo é 
o aluno e que o processo de 
ensino e aprendizagem con-
tinua a ter uma educação de 
qualidade”, descreveu a chefe. 
No caso da direção do colégio 
só terá mudança se os pro-
fissionais não quiserem fazer 
parte da proposta, no caso 
dos colégios em que ela for 
aprovada. 

FREQUÊNCIA
Ela explicou ainda que a 

direção estará observando, 
juntamente com o diretor 
administrativo, a questão 
da frequência, importante 
para a aprendizagem já que o 
aluno precisa estar na escola, 
acompanhar o rendimento 
pedagógico no dia a dia em 
sala de aula, nas avaliações 
internas e externas, e vendo 
quais são os benefícios posi-
tivos que a empresa terceiri-
zada está beneficiando esta 
comunidade.

Ainda segundo a Seed, a ini-
ciativa visa otimizar a gestão 
administrativa e de infraes-
trutura das escolas através 
de parcerias com instituições 
especializadas em gestão 
educacional. O objetivo é per-
mitir que diretores e gestores 
se concentrem mais na quali-
dade educacional, desenvol-
vendo metodologias pedagó-
gicas, treinando professores 
e acompanhando o progresso 
dos alunos.

APRIMORAMENTO
Os colégios considera-

dos elegíveis para receber o 
programa foram seleciona-
dos por suas necessidades 
de aprimoramento pedagó-
gico, reforçando ainda que 
nas escolas participantes, os 
professores e funcionários 
efetivos continuarão em suas 
posições, enquanto as demais 
vagas serão preenchidas 
pelas instituições parceiras, 
em regime CLT e com salários 

equivalentes aos praticados 
pelo estado.

O contrato não é uma priva-
tização e sim uma parceria que 
contará com a inclusão de indi-
cadores de resultados. Estes 
indicadores também serão 
sempre divulgados para todos 
e deverão ser acompanhados 
pelo diretor e pela comuni-
dade escolar. Quatro indicado-
res foram incluídos no Projeto 
de Lei: evolução da frequência, 
evolução da aprendizagem, a 
manutenção e conservação 
das instalações e a satisfação 
da comunidade escolar com os 
serviços (limpeza, merenda, 
instalações, etc). 

Na prática, isso significa 
que, caso esses indicadores 

não estejam satisfatórios, 
haverá a possibilidade de des-
conto na remuneração e inclu-
sive a rescisão do contrato. 

POLÊMICO 
A aprovação do programa 

foi motivo de críticas e motivo 
de manifestações da comu-
nidade escolar, que acusou o 
Governo do Estado de privati-
zação dos colégios. Em setem-
bro, a AGU (Advocacia Geral 
da União) se manifestou pela 
constitucionalidade do pro-
grama. O documento, assinado 
pelo advogado-geral da União, 
Jorge Messias, está dentro de 
um processo no STF (Supremo 
Tribunal Federal).

No Paraná, o projeto-piloto 
já é desenvolvido desde o ano 
passado no Colégio Estadual 
Aníbal Khury, em Curitiba e no 
Colégio Estadual Anita Canet, 
em São José dos Pinhais, na 
Região Metropolitana de Curi-
tiba, totalizando 2,1 mil estu-
dantes atendidos. Em ambos 
os colégios os índices de matrí-
culas, frequência e desempe-
nho escolar dos estudantes 
apresentaram melhoras sig-
nificativas entre 2023 e 2024. 
Também houve matrícula de 
100% dos alunos no Enem.

A iniciativa visa otimizar a gestão administrativa 
e de infraestrutura das escolas
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Em Curitiba? 
O PL de Jair Bolsonaro 
está na chapa do PSD, 
encabeçada por Pimentel 
e com Paulo Martins como 
vice. Houve conversas de 
que Bolsonaro poderia 
estar em Curitiba para 
participar de um evento 
político de Cristina Graeml, 
no entanto, com a decisão 
de neutralidade, Bolsonaro 
não deverá visitar a capital 
paranaense. 

RMC contra 
Em uma ação conjunta, 
prefeitos de diversos muni-
cípios da Região Metropoli-
tana de Curitiba publicaram 
uma nota de repúdio contra 
as declarações da candidata 
à Prefeitura de Curitiba, 
Cristina Graeml. A candi-
data teria feito afirmações 
que, segundo os prefeitos, 
discriminam os moradores 
da região e demonstram 
despreparo para a função 
que almeja.

Quadros de oficiais
Avançaram as discussões 
sobre o Projeto de Lei nº° 
543/2024 na Assembleia 
Legislativa do Paraná. 
O texto foi analisado na 
Comissão de Segurança 
Pública. A proposta prevê 
a criação dos Quadros de 
Oficiais Especialistas na 
Polícia Militar e no Corpo 
de Bombeiros Militar. Na 
prática, ele regulamenta 
o acesso de praças (de 
soldado a subtenente) à car-
reira de oficiais.

Criança e 
adolescente
O governador do Paraná, 
Ratinho Junior assina 
nesta quinta-feira (24), às 

Curitiba - O governador Ratinho 
Junior, anunciou ontem (23) a 
desapropriação do terreno onde 
fica o Estádio do Pinheirão, em 
Curitiba, para construir um Cen-
tro de Convenções que vai colo-
car o Paraná na rota dos grandes 
eventos internacionais. A deci-
são foi anunciada no Decreto 
7.669 . A obra, explica o gover-
nador, será mais um legado aos 
paranaenses para os próximos 
anos - somando-se ao Museu 
Pompidou, em Foz do Iguaçu, e 
a Fábrica de Ideias, na capital – e 
que vai transformar não apenas 
Curitiba e os bairros do entorno, 
como Tarumã e Capão da 
Imbuia, mas também o municí-
pio vizinho de Pinhais, na Região 
Metropolitana de Curitiba. 

“Após muito tempo parado 
e pouco aproveitado, desapro-
priamos o Estádio do Pinhei-
rão para fazer o maior e mais 
moderno centro de eventos do 
Brasil. O projeto foi feito pela 
Paraná Projetos e compreende 
uma arena de eventos, um cen-
tro de exposições para até 25 
mil pessoas e todo um com-
plexo comercial, com setor 
hoteleiro e boulevard com res-
taurantes e academia”, explica 
Ratinho Junior.

Segundo o governador, 
este é o primeiro passo de 

TCE-PR desaprova aditivos de contrato
do BID e multa secretário e servidores
Curitiba - O portal do TCE-PR 
(Tribunal de Contas do Estado 
do Paraná) confirmou, ontem 
(23), que o órgão julgou par-
cialmente procedente Tomada 
de Contas Extraordinária ins-
taurada em decorrência de 
Comunicação de Irregulari-
dade formulada pela sua CAUD 
(Coordenadoria de Audito-
rias), em razão da fragilidade 
das justificativas técnicas dos 
termos aditivos realizados no 
contrato para a execução de 
obra na Avenida Brasil, em 
Cascavel.

As irregularidades foram 
identificadas pela CAUD na 
auditoria anual do Procida-
des (Programa Integrado do 
Município de Cascavel), par-
cialmente financiado pelo 
BID (Banco Interamericano de 
Desenvolvimento), com recur-
sos do Contrato de Emprés-
timo 2999/0C-BR, e com aporte 
de contrapartida do Município, 

Estado vai desapropriar 
o ‘Pinheirão’ e construirá
novo Centro de Convenções

O estádio do João Destro
Em 28 de junho 2012 o Estádio do Pinheirão foi leiloado e arrema-

tado pelo empresário cascavelense João Destro pelo valor de R$ 57,5 
milhões, ou R$ 115,6 milhões em valores aproximados e corrigidos pelo 
IPCA, “num impulso”, como definiu o próprio empresário à época da 
compra. Os valores da desapropriação não foram divulgados e o processo 
de indenização do atual proprietário do estádio ainda tramitará na Justiça.

uma grande revitalização que 
será realizada naquela região, 
visando estimular o fluxo de 
turistas, que cresce exponen-
cialmente ano a ano.  “Será um 
lugar para grandes eventos, 
shows, encontros e exposições 
e a ideia é poder fazer desse 
complexo um grande atrativo 
para eventos voltados a cada 
vez mais turistas, o que signi-
fica mais dinheiro para o nosso 
comércio, restaurantes, hotéis, 
o setor de serviços que gera 
muito emprego para a nossa 
gente”, disse Ratinho Junior.

Após a desapropriação e o 
projeto inicial, será realizado o 
projeto de engenharia para a 
construção da estrutura, atra-
vés de uma concessão ou de 
uma parceria público privada, 
alternativas que estão sendo 
estudadas. 

PROJETO
O projeto, desenvolvido 

pela Secretaria de Estado do 

Planejamento, via Paraná Pro-
jetos, contempla revitalização 
da área no bairro Tarumã, que 
está sem uso há 17 anos, e tem 
início com a edição do decreto 
que indeniza o proprietário do 
Pinheirão.

 A avaliação financeira da 
área de 124 mil metros qua-
drados foi feita pela PGE (Pro-
curadoria-Geral do Estado). 
Esse processo ainda vai tra-
mitar na Justiça, responsável 
pela emissão da posse. Já a 
concepção de toda a Parceria 
Público Privada está sendo 
desenvolvida pela Fipe (Fun-
dação Instituto de Pesquisas 
Econômicas) em parceria com 
a Paraná Projetos. 

De acordo com o mapea-
mento atual da Secretaria 
de Estado do Planejamento, 
a previsão inicial é de que o 
antigo Pinheirão receba um 
investimento superior a R$ 1 
bilhão, tornando-se um grande 
ativo para o Paraná.

conforme relatório de audi-
toria relativo ao exercício de 
2017.

Em razão da decisão, o 
secretário municipal de Servi-
ços e Obras Públicas entre 1º de 
janeiro de 2013 e 1º de junho de 
2016, Maurício Querino Theo-
doro; a fiscal de obras de 2 de 
junho a 31 de dezembro de 2016, 
Andreia Satie Koga; e o fiscal do 
contrato de 1º de setembro de 
2014 a 6 de novembro de 2017, 
Luiz Oscar Serra Júnior, foram 
multados individualmente em 
R$ 5.558,00.

A CGM (Coordenadoria de 
Gestão Municipal) do TCE-PR, 
responsável pela instrução do 
processo, opinou pela proce-
dência parcial da tomada de 
contas, com aplicação de san-
ções aos responsáveis. O MPC-
-PR (Ministério Público de Con-
tas) concordou integralmente 
com a unidade técnica em seu 
parecer.

O relator designado do 
processo, conselheiro Fabio 
Camargo, ressaltou, apesar 
de as justificativas terem sido 
frágeis, ficou claro que os adi-
tivos foram necessários para 
a correta execução do objeto 
pactuado. Assim, ele divergiu 
do relator originário quanto à 
imposição de devolução dos 
valores pagos em decorrência 
dos aditivos contratuais; e san-
cionou os responsáveis apenas 
ao pagamento de multa.

O MUNICÍPIO
Em nota, a Prefeitura de 

Cascavel disse que “conside-
rando que o processo de inves-
tigação do Tribunal de Contas 
do Paraná (TCE-PR) refere-se 
à gestão anterior, e que todo o 
trâmite e análise de documen-
tação foi criteriosamente feita 
pelos técnicos do Tribunal, 
o Município de Cascavel não 
recorrerá da decisão”.

Bolsonaro neutro?
Informou o Blog Politicamente que o ex-presidente Jair 
Bolsonaro (PL) já comentou com pessoas próximas que 

não vai tomar lado no segundo turno da eleição de Curitiba, 
na disputa entre Eduardo Pimentel (PSD) e Cristina Graeml 
(PMB). Segundo informado, como Eduardo quanto Cristina 

são identificados com a direita, o ex-presidente não vai 
participar da eleição.

Dividas dos Estados
O presidente da Câmara dos Deputados, Arthur Lira (PP), 
afirmou que tem buscado o diálogo para encontrar uma 

solução para as dívidas dos estados e do Distrito Federal 
com a União. No mês passado, o Plenário da Câmara apro-
vou o regime de urgência para o Projeto de Lei Complemen-
tar 121/24, do Senado, que institui o Programa de Pleno 
Pagamento de Dívidas dos Estados, destinado a promover 
a revisão dos termos das dívidas dos estados e do Distrito 

Federal com a União.

9h, autorização de aber-
tura de edital no valor de 
R$ 100 milhões, recursos 
oriundos do Fundo Esta-
dual para Infância e Ado-
lescência do Paraná, des-
tinados para a execução 
de projetos que atendam 
crianças e adolescentes 
em todo o Estado. Esse é 
o maior edital de repasses 
às instituições e atenderá 
as linhas fundamentais 
previstas no Estatuto da 
Criança e Adolescente.

Incentivo ao voto
Em Curitiba, Londrina e 
Ponta Grossa, municí-
pios do Paraná nos quais 
haverá segundo turno 
nas eleições de 2024, os 
índices de abstenções no 
primeiro turno foram altos, 
atingindo 27,74%, 27,27% 
e 23,98%, respectiva-
mente. Para evitar a abs-
tenção, o Tribunal Regional 
Eleitoral do Paraná lançou 
uma campanha para incen-
tivar os eleitores a compa-
recerem às urnas nesses 
três municípios no dia 27 
de outubro. 

Aposentadoria Cida
Os ministros da Primeira 
Turma do STF (Supremo 
Tribunal Federal) negaram 
o recurso dos advogados 
da ex-governadora Cida 
Borghetti (PP) que solici-
tavam o pagamento da 
aposentadoria especial. 
Cida esteve no comando 
do governo do Paraná por 
nove meses em 2018. 
A decisão foi por una-
nimidade. Os ministros 
acompanharam o voto da 
ministra Cármen Lúcia, que 
havia negado, monocratica-
mente, o pedido do benefí-
cio dias antes.



4 GERAL   Quinta-feira 24 de outubro de 2024 @oparana hojenews

Da Redação ADI-PR Curitiba  
Coluna publicada simultaneamente em 22 jornais e 
portais associados. Saiba mais em www.adipr.com.br

Brasília – O Instituto Nacional de 
Estudos e Pesquisas Educacio-
nais Anísio Teixeira (Inep) apli-
cará as provas do Exame Nacio-
nal do Ensino Médio (Enem) de 
2024 nos dias 3 e 10 de novem-
bro, em 1.753 municípios.

Dados preliminares do Inep, 
relativos à logística e segurança 
do Enem 2024, apontam que 
os mais de 5 milhões de inscri-
tos neste ano farão as provas 
em cerca de 10 mil locais, como 
escolas e faculdades, que abri-
gam cerca de 140 mil salas.

O candidato já pode con-
sultar o local de prova no Car-
tão de Confirmação de Inscri-
ção na página do participante 
do Enem, com login no portal 
único de serviços digitais do 
governo federal Gov.br.

SEGURANÇA
Em setembro, o Inep con-

cluiu o ciclo de quatro reuniões 
técnicas regionais sobre logís-
tica do Enem com objetivo de 
capacitar envolvidos e alinhar 
operações do exame.

Ao todo, a aplicação das 

SAÚDE
U PAs
As trê s unidades atendem normalmente de forma ininterrupta.

UBS/USFs
As unidades fecham na segunda- feira e reabrem normalmente 
na terça- feira ( 29).
V igilâ ncia Epidemioló gica –  Plantão de sobreaviso ininterrupto. 
Contato ( 45) 98431- 6339.
V igilâ ncia em Saúde Ambiental –  Plantão das 7h à s 19h. Contato 
( 45) 988047211.
V igilâ ncia Sanitária –  Plantão de sobreaviso das 7h à s 19h. Con-
tato:  ( 45) 98431- 6338.
Ambulatório de Profilaxia de Raiva Humana: Atendimento das 
7h à s 12h30.
Setor de Transporte sanitário eletivo:  Plantão das 7h à s 22h
Farmácia Básica I e III:  13h à s 19h e Farmácia Básica II:  7h à s 13h

ASSISTÊNCIA SOCIAL
Restaurante Popular: As três unidades seguirão abertas na segun -
da- feira ( 28). 
Conselhos Tutelares:  Atenderão em regime de plantão pelos tele-
fones ( 45) 99972- 0662 ( Leste), 98431- 6353 ( Oeste) e 98813-
5799 ( Sul).
Serviços de Proteção Social Básica:  Cras, Eurecas, Centros de 
Convivê ncia Intergeracional, Centro da Juventude, CEU , Cadastro 
Ú nico e Inclusão Produtiva, assim como os de Proteção Social 

de Média Complexidade, como os Creas, ficarão fechados na 
segunda- feira.
Acolhimento:  Os serviços de Proteção Social Especial de Alta 
Complexidade, como unidade de Acolhimento Institucional, as 
residê ncias inclusivas, Casa Pop, Centro Pop e Abrigo de Mulhe-
res atenderão normalmente.

EDUCAÇÃO
As crianças da rede municipal de ensino de escolas e Cmeis não 
terão aulas na segunda- feira. As atividades retornam na terça-
feira- feira ( 29).
 

MEIO AMBIENTE
Zooló gico de Cascavel –  Estará fechado. 
Coleta de lixo e de recicláveis – Funciona normalmente.
Parques –  Abertos das 6h à s 22h.

TRANSITAR
Não haverá atendimento administrativo na sede da Transitar.
Transporte coletivo:  Os ô nibus circularão com tabelas normais, 
sem alteraçõ es. 
O Setor de Fiscalização de Trâ nsito mantém atendimento ininter-
rupto com escalas de plantão. A Ouvidoria de Trâ nsito atende 24 
horas por mensagem no Whatsapp ( 45) 99135- 5207.
Pátio de V eículos:  Atendimentos na segunda- feira ( 28), das 9h à s 12h.
Rodoviária e Aeroporto: Funcionam de forma ininterrupta para 
embarque e desembarque de passageiros.  

Cascavel – A Prefeitura de Cas-
cavel conta com cerca de 10 mil 
servidores, que atuam direta-
mente na prestação de servi-
ços públicos à comunidade. E, 
nesta segunda-feira (28), será 

comemorado o dia desses pro-
fissionais em todo o Brasil. 

Em razão do ponto faculta-
tivo, a Prefeitura e as repartições 
públicas estarão fechadas na 
segunda (28), mas os trabalhos 

essenciais serão mantidos no 
Município, conforme o Decreto 
nº 18.047/2024. 

Os atendimentos serão 
retomados normalmente na 
terça-feira (29). 

Com mais de 5 milhões de 
inscritos, Enem terá 140 mil
salas de provas em todo país

Prefeitura e repartições públicas não 
terão atendimento na segunda-feira

CONFIRA O ABRE E FECHA DOS SERVIÇOS MUNICIPAIS

provas nos dois dias contará 
com 10 mil coordenações e 
mais de 300 mil colaboradores, 
como aplicadores de provas, 
assistentes de aplicação, fiscais 
de banheiro, de corredor e por-
tão, além de colaboradores que 

auxiliam candidatos que pedi-
ram atendimentos especializa-
dos, como os intérpretes de Lín-
gua Brasileira de Sinais (Libras) 
e ledores certificados de prova 
para, por exemplo, candidatos 
com deficiência visual.  

DESCARTE CORRETO DE LÂMPADAS

Cascavel – Dentro da programação da Semana Lixo Zero, a Prefeitura de 
Cascavel, por meio da Secretaria de Meio Ambiente, fará uma ação vol-
tada para o descarte correto de resíduos. Para isso, terão pontos espa-
lhados pela cidade para recolhimento de lâmpadas, nesta quinta-feira 
(24). Os cascavelenses poderão levar os itens que já não estão sendo 
utilizados para a Praça Wilson Jo�re e terminais Oeste e Leste. O aten-
dimento será das 8h30 às 16h, sem intervalo para o almoço. Nos locais, 
serão recebidas lâmpadas fluorescentes, de vapor de sódio e mercúrio 
e de LED. A iniciativa é destinada apenas para geradores domésticos. 

SEC OM

Seda Paraná
Mulheres que atuam com 
a sericicultura têm até o 
dia 14 de novembro para 
se inscrever no Concurso 
Seda Paraná. A iniciativa 
é organizada pelo IDR-
Paraná, a Secretaria de 
Estado da Agricultura 
e do Abastecimento 
(Seab) e a Prefeitura de 
Nova Esperança. Serão 
selecionadas as melhores 
produtoras de fio de seda 
do Paraná e as duas 
sericicultoras que tiverem a 
maior produção e a melhor 
qualidade ganharão uma 
viagem para a França, onde 
vão participar do Festival da 
Seda, em Lyon.

Seda Paraná II
O Paraná é líder nacional na 
sericicultura, produzindo 86% 
da seda do Brasil, seguido 
por São Paulo (10%) e Mato 
Grosso (4%). Grande parte 
dessa produção tem origem 
em propriedades familiares, 
onde a sericicultura é uma 
forma de diversificar a 
produção, e as mulheres 
são parte importante dessa 
cadeia produtiva.

Empresa do Paraná
A Copel, que celebra os 
seus 70 anos em 26 de 
outubro, segue como a 
maior empresa do Paraná. 
A companhia é a primeira 
do Estado na edição 2024 
do ranking 500 Maiores do 
Sul, divulgado pelo Grupo 
Amanhã em parceria técnica 
com a PwC Brasil. Para 
conquistar o primeiro lugar, 
a Copel obteve a maior 
nota de acordo com o Valor 
Ponderado de Grandeza 
(VPG). Esse indicador resulta 
de uma soma dos seguintes 
itens: patrimônio, com peso 
de 50%; receita, cujo peso 
é 40%; e lucro líquido, com 
10%. Em toda a região Sul, 
a companhia está entre as 
cinco maiores empresas.

Turismo
O Parque Nacional do Iguaçu e o Parque Estadual de Vila 
Velha estão entre os dez melhores pontos turísticos do 

Brasil, de acordo com a plataforma TripAdvisor, uma das mais 
populares do setor do turismo e viagens. O Parque Nacional 

do Iguaçu, em Foz do Iguaçu, na região Oeste, ocupava a 
primeira colocação entre os dez mais bem avaliados do País, 

e o Parque Estadual de Vila Velha, em Ponta Grossa, nos 
Campos Gerais, aparecia em sexto na lista.

Fórum de Mercado
O Sistema Ocepar promove 
o Fórum de Mercado, no dia 
6 de novembro, por meio da 
plataforma Microsoft Teams, 
das 14h às 17h10. O evento 
é destinado a executivos 
comerciais e de mercado, 
dirigentes e técnicos das 
cooperativas paranaenses. O link 
para inscrição está disponível no 
site do Sistema Ocepar.

COP16
O Governo do Paraná terá um 
papel de destaque na 16ª 
edição da Conferência das 
Partes da Convenção das 
Nações Unidas de Diversidade 
Biológica, a COP16. Serão 
apresentados cases de 
sucesso implementados 
no Estado, lançar uma 
nova política ambiental e 
participar de reuniões com 
representantes de governos 
nacionais, subnacionais e 
locais para discutir medidas 
em prol da proteção da 
biodiversidade mundial.

Dengue
Informe da dengue desta 
semana, publicado pela 
Secretaria de Estado da Saúde 
(Sesa), confirma o primeiro 
óbito por dengue no Paraná 
neste período epidemiológico. 
Somados os dados do novo 
período epidemiológico, 
iniciado em 28 de julho de 
2024, o Paraná registra 
24.297 notificações, 2.937 
casos confirmados e agora 
uma morte em decorrência 
da dengue.

Primeiro do Brasil
Cascavel terá o primeiro 
condomínio fazenda do Brasil. 
As obras estão previstas para 
começar em janeiro de 2025, e 
a entrega do empreendimento 
deve ocorrer em cinco anos. 
O empreendimento ocupará 
mais de 560 mil metros 
quadrados e oferecerá 404 
terrenos que incorporam a 
essência de uma fazenda.
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Corrida pela cidadania
A Itália concedeu 11,2 mil cidadanias a brasileiros em 

2022, segundo dados mais recentes. Os países da União 
Europeia concederam a 25,9 mil brasileiros no mesmo 

ano, aumento de 26% em relação a 2021. O debate que 
avança no Parlamento da Itália sobre for te restrição para 
concessão de cidadania causou correria no Brasil, País 

com muitos descendentes de italianos. Isso se reflete nos 
bons números do setor. A maior empresa com serviços para 
auxílio a obtenção de dupla cidadania (em especial italiana, 
portuguesa e espanhola), a brasiliense Cidadania4U atingiu 
5� ��� PiOK}es eP IDtXrDPento neste Prs ă FoP SreYismo 
de fechar o ano com R$ 144 milhões. Star tup de tecnologia 
fundada há cinco anos pelos irmãos Rafael e Rodrigo Giane-

sini, com 450 funcionários em Brasília, Joinville, Roma 
e Montevidéu, a empresa tem clientes em sua maioria 

de São Paulo, Rio e DF.

Fator Janja
A primeira-dama, dona Janja 
da Silva, está na mira dos 
diplomatas chineses. A imi-
nente visita do presidente Xi 
Jinping dá dor de cabeça aos 
organizadores. Eles têm um 
dossiê das “intromissões” 
dela no Governo. Os chineses 
já deixaram claro ao Itamaraty 
que não querem improvisos 
além dos protocolos da 
visita. E não vão aceitá-la em 
reuniões fechadas dos presi-
dentes com seus assessores 
em que a agenda bilateral é 
revisada. 

Saúde prisional

O sistema penitenciário nos 
Estados atingiu o número 
de 663.387 detentos no 1º 
semestre, segundo informa-
ções da Secretaria Nacional 
de Políticas Penais. Nesse 
mesmo período foram rea-
lizados mais de  9 milhões 
de procedimentos de saúde 
- dos quais cerca de 128 mil 
externamente. Mas o sistema 
penal possui 9.185 profis-
sionais atuantes na área da 
saúde. A conta não bate. 
É muito preso para poucos 
atendentes.

Acorda, deputado
Nas embaixadas do Chile e 
do Uruguai, há preocupações 
com a demora na ratificação 
dos acordos que põem fim à 

dupla tributação e de Coope-
ração em Defesa, respecti-
vamente. Ambos estão com 
o deputado Arlindo Chinaglia 
(PT-SP) desde março e maio, 
mas sem parecer. Dificil-
mente serão apreciados em 
2024, jogando por terra o 
discurso a favor da integração 
latino-americana, próprio 
do PT. 

Negócio é viajar
Mais uma: agora, é a depu-
tada Célia Xakriabá (PSOL-
-MG) quem propõe a forma-
ção de comitiva, paga pelo 
contribuinte, para representa-
ção da Comissão da Amazô-
nia e dos Povos Originários e 
Tradicionais na COP29, que 
será realizada de 11 a 22 
de novembro em Baku, no 
Azerbaijão.

Conversa fiada
Circula uma fake news nas 
redes sociais e nos apps de 
conversas sobre o interesse 
da família Batista, da JBS, 
em comprar o Bradesco e 
até a TV Globo. Conversa 
fiada. O grupo e o banco 
tiveram de soltar nota para 
desmentir e acalmar os 
corretores da Bolsa, que 
lutaram para segurar os 
números dos últimos dias. 
A família está investindo 
na ampliação dos negócios 
em proteína e energia, pelo 
divulgado na praça. 

ESPLANADEIRA
#Dr. Claudio Lottenberg lança 
livro sobre conflito entre 
Israel e Hamas dia 30, no 
JK Iguatemi SP. #Congresso 
Nacional será iluminado dia 
29 em referência ao Dia 
Nacional do AVC. #Tack Tech 
2024: Museu de Arte do Rio 
recebe evento gratuito de tec-
nologia, cultura e inovação

Brasília - A Comissão de Cons-
tituição e Justiça do Senado 
Federal aprovou o plano de 
trabalho para a regulamenta-
ção da Reforma Tributária (PLP 
68/2024), proposto pelo relator, 
senador Eduardo Braga (MDB). 
A previsão é realizar 11 audiên-
cias públicas até meados de 
novembro, que contarão com 
a participação de representan-
tes do governo federal, estados, 
municípios e diversos setores 
da economia, como indústria, 
comércio e saúde. Braga tem 
a meta de concluir a votação 
ainda este ano, visando acele-
rar o processo sem comprome-
ter a qualidade da análise.

O senador ressaltou que, 
durante as discussões, será 
assegurada a proteção ao Sim-
ples Nacional, à Zona Franca 
de Manaus, e às políticas de 
desenvolvimento das regiões 
Norte e Nordeste. Além disso, 
será mantida a “trava para a 
carga tributária”, que impede 
aumentos futuros de impos-
tos e garante a neutralidade 
na nova tributação sobre o 
consumo. Durante a reunião, 
o senador defendeu que a tra-
mitação se dê “da forma mais 
breve possível”, mas “sem aço-
damento ou atropelo”.

A primeira audiência pública 
da CCJ está marcada para 29 
de outubro e abordará o tema 
sobre os novos tributos sobre 
o consumo e a reorganização 

O que muda?
Promulgada em dezembro de 2023 como Emenda Constitucional 

132, a reforma tributária unifica cinco tributos — ICMS, ISS, IPI, PIS 
e Cofins — em um sistema simplificado. Os novos tributos são a CBS 
(Contribuição sobre Bens e Serviços), de competência federal, e o IBS 
(Imposto sobre Bens e Serviços), de competência estadual e municipal.

Em abril deste ano, o Poder Executivo encaminhou ao Congresso Nacio-
nal o PLP 68/2024, que regulamenta a reforma tributária. A regulamentação 
da reforma, que já foi aprovada pela Câmara dos Deputados, agora tramita 
no Senado com a expectativa de ser concluída ainda em 2024. 

O ciclo de debates e audiên-
cias públicas vai ouvir repre-
sentantes de vários setores da 
economia. Mas um deles foi 
deixado de fora: a CACB (Con-
federação das Associações 
Comerciais e Empresariais 
do Brasil), que representa as 
27 unidades da federação e 
mais de 2 milhões de empre-
sas. Ainda ontem (23), a enti-
dade se manifestou por meio 
de uma carta aberta, alegando 
ter o reconhecimento do STF 
(Supremo Tribunal Federal) 
para propor ações de controle 
concentrado junto ao órgão, ao 
lado de associações sindicais 
como CNI, CNA e CNC.

“Representando a base 
do micro e pequeno negócio 
brasileiro, acompanhamos as 
discussões acerca da Reforma 
Tributária desde antes de sua 
promulgação pelo Congresso 
Nacional, em dezembro de 
2023, contribuindo no grupo 
de trabalho e em audiên-
cias públicas na Câmara dos 
Deputados, com propostas e 
alterações significativas no 
texto, como o limite para a 
carga tributária global”, diz o 
documento.

Segundo a CACB, “já no 
Senado Federal (...) participa-
mos das reuniões promovidas 
pela Comissão de Assuntos 

Econômicos (CAE) apontando 
para as necessidades de ajus-
tes no PLP 68/2024. Alertamos, 
especialmente, para o risco de 
prejuízo que mais de 20 milhões 
de micro e pequenas empresas 
optantes pelo regime tributário 
do Simples Nacional poderão 
sofrer caso não haja ajustes na 
proposta em análise”. E com-
pletou: “Diante disso, é com 
pesar e estranhamento que 
a CACB registra o fato de não 
ter sido convidada para cola-
borar com o aprimoramento 
do texto, que passa a ser dis-
cutido em audiências públicas 
pela Comissão de Constituição 
e Justiça (CCJ) do Senado.” 

“Excluída”, Confederação das Associações 
Comerciais e Empresariais do Brasil reage

Reforma tributária: Relator
quer votar regulamentação 
atp o fiQal Ge QoYePbro

Senador Eduardo Braga, 
relator da reforma 
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econômica do país. A última, 
prevista para 14 de novembro 
e tratará das regras de transição 
e fiscalização da reforma. 

Ainda, duas sessões temá-
ticas com governadores e pre-
feitos estão previstas para a 
primeira ou segunda semana 
de novembro para debater 
os impactos da reforma dos 
demais entes.

DISPUTA NA CAE
Durante a discussão, o sena-

dor Izalci Lucas (PL) defendeu 
que a regulamentação tam-
bém seja votada na Comis-
são de Assuntos Econômicos 
do Senado, que já realizou 
21 audiências públicas sobre 
o tema e ouviu mais de 200 

segmentos. O senador argu-
mentou que, por ser uma maté-
ria essencialmente econômica, 
a CAE também deveria partici-
par da votação. 

No entanto, o presidente da 
CCJ, senador Davi Alcolumbre 
(União Brasil), destacou que 
a decisão de enviar o projeto 
para outra comissão depende 
do presidente do Senado, 
Rodrigo Pacheco. Ele lembrou 
que a maioria dos membros da 
CCJ também faz parte da CAE, o 
que já garante uma ampla par-
ticipação no debate.

Por outro lado, o senador 
Fabiano Contarato (PT) criticou 
a possibilidade de encaminhar 
o projeto para a CAE, argumen-
tando que a reforma tributária 
já foi amplamente debatida e 
que a CCJ é o foro competente 
para finalizar a análise. O relator 
Eduardo Braga ressaltou que a 
CAE já desempenhou um papel 
fundamental nas discussões e 
que todos os senadores podem 
apresentar emendas ao texto.
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CONHEÇA OS DIREITOS
Aposentadoria por invalidez: em casos de incapacidade total e 
permanente, a mulher pode requerer a aposentadoria por inva-
lidez, que poderá até ser aumentada em 25% se houver neces-
sidade de ajuda constante de terceiros para a realização das ati-
vidades cotidianas. 

Isenção de carência: não é necessário cumprir o período 
de carência para ter acesso aos benefícios por incapacidade 
decorrentes do câncer de mama. Basta comprovar a incapacidade 
e estar contribuindo regularmente com o INSS. 

Isenção de Imposto de Renda: para pessoas que são aposen-
tadas ou pensionistas e possuem diagnóstico de câncer, a lei 
garante a isenção do imposto de renda sobre os valores decor-
rentes do benefício. Não é obrigatório que os sintomas estejam 
presentes atualmente, ou seja, se a mulher teve o diagnóstico no 
passado e obteve a remissão total da doença, ela também poderá 
ter direito, inclusive podendo requerer a restituição de eventuais 
impostos pagos indevidamente de até os últimos cinco anos. 

Aposentadoria da pessoa com deficiência: casos graves do 
câncer de mama exigem cirurgias invasivas que deixam sequelas. 
Se após uma avaliação especializada essas limitações se enqua-
drarem como deficiência dentro dos critérios legais, a mulher 
poderá ter direito a se aposentar com base nas regras específicas 
da aposentadoria da pessoa com deficiência.

Prioridade de tramitação dos processos: a lei garante prio-
ridade no andamento de processos administrativos e judiciais 
envolvendo pessoas com doenças graves, como o câncer de 
mama.   

Brasília – Um grupo de tra-
balho do Conselho Nacional 
de Justiça (CNJ) irá estudar 
mudanças na Resolução CNJ 
121/2010, que trata de expedi-
ção de certidões judiciais. 

O pedido foi julgado na ter-
ça-feira (22). Nele, a Defensoria 
Pública pediu que as certidões 
de antecedentes penais emiti-
das por órgãos do Poder Judi-
ciário não incluam informa-
ções como inquéritos, termos 
circunstanciados e medidas 
protetivas, entre outros pro-
cessos em que a pessoa seja 
ré. De acordo com o órgão, a 
divulgação generalizada des-
sas informações não atende 
ao sigilo legal previsto na Lei 
12.681/2012, que institui o Sis-
tema Nacional de Informações 

de Segurança Pública, Prisio-
nais e sobre Drogas (SINESP). 

A proposta de criação do 
grupo de trabalho foi feita pelo 
conselheiro João Paulo Schou-
cair, convertendo o processo 
administrativo em diligência. 
Para ele, o acolhimento do 
pedido da Defensoria poderia 
acarretar na emissão de cer-
tidões negativas mesmo nos 
casos em que a pessoa tenha 
inquéritos ou condenações 
sem trânsito julgado.  

Na questão de ordem, 
Schoucair pondera que as 
certidões negativas, por refle-
tir transparência e a busca 
pela confiabilidade das rela-
ções humanas, servem como 
comprovantes de idoneidade 
e apontam que a pessoa não 

possui condenações ou pen-
dências criminais registradas. 
O conselheiro lembrou que as 
certidões são utilizadas pro-
cessos seletivos para cargos 
públicos, empregos priva-
dos, exercício de funções de 
confiança e para a obtenção 
de licenças e autorizações 
como para o porte de arma 
ou para cargos em profissões 
regulamentadas. 

O presidente do CNJ, minis-
tro Luís Roberto Barroso, des-
tacou que o CNJ está desen-
volvendo um projeto para 
viabilizar a extração eletrônica 
da ficha de antecedentes cri-
minais nacional. O lançamento 
do portal único de serviços do 
Judiciário está previsto para 
dezembro.  

CNJ estudará mudanças em regras para 
emissão de certidões de antecedentes penais

Outubro Rosa: Conheça 
os direitos das mulheres 
na luta contra o câncer 

Cascavel – Câncer de mama é 
o tipo de câncer mais comum 
entre as mulheres brasileiras. 
Segundo o Instituto Nacional 
do Câncer (INCA), o Brasil deve 
registrar cerca de 73.610 novos 
casos de câncer de mama em 
2024. As sociedades médicas 
recomendam que mulheres 
acima de 40 anos façam a 
mamografia. 

Vale ressaltar que a detec-
ção precoce do câncer de 
mama é importante para 
aumentar as chances de cura 
e possibilitar tratamentos mais 
eficazes e menos invasivos. 

Mas sabemos que o tra-
tamento da doença normal-
mente é bastante agressivo 
e gera muitos efeitos colate-
rais, muitas vezes impossibili-
tando que a mulher continue 
exercendo as suas atividades 
profissionais. 

Segundo o advogado previ-
denciário, Eduardo Hamilton 
Walber, se houver afastamento 
temporário do trabalho para 
tratamento, a mulher pode 
ter direito ao auxílio-doença 
por incapacidade temporária. 
Mas para isso é preciso com-
provar a incapacidade labo-
rativa e possuir qualidade de 
segurado.

A paciente ainda pode 
ter outros direitos, como: 
aposentadoria por invalidez 

permanente, isenção de 
carência para obtenção de 
benefícios por incapacidade, 
isenção de imposto de renda, 
aposentadoria da pessoa com 
deficiência e prioridade na tra-
mitação dos processos. 

 DIVULGAÇÃO

Correição anual II
Participaram da reunião 
o presidente da OAB 
Cascavel, Dr. Alex 
Gallio, a presidente da 
Comissão de Direito 
Previdenciário, Dra. Eliane 
Deola, e a secretária 
da Comissão, Dra. 
Juliana Peixoto da Silva. 
Também compareceram 
a desembargadora Dra. 
Vânia Hack de Almeida e 
os magistrados Wesley 
Schneider Collyer, Vitor 
Marques Lento, Suane 
Moreira Oliveira e Bruno 
Rodolfo de Oliveira 
Melo. Os magistrados 
acolheram as demandas 
e se comprometeram a 
buscar uma solução.

Direito agrário
Na quinta-feira (17), a 
Comissão do Direito 
Agrário e do Agronegócio 
da OAB Cascavel realizou 
o evento “Recuperação 
Judicial do Produtor Rural”, 
no auditório da AREAC 
(Associação Regional dos 
Engenheiros Agrônomos de 
Cascavel) — patrocinadora 
da ação. Darci Luiz 
Pesali, administrador 
judicial e economista, e 
Rafaela Pesali Gonçalves, 
advogada, palestraram 
no encontro.

Execução fiscal
A Comissão de Direito 
Tributário da OAB Cascavel 
promoverá um curso 
avançado em Execução 
Fiscal, com o procurador 
do estado do Paraná e 
doutor em Direito Tributário, 
Helton Kramer. O evento 
será realizado no próximo 
dia 25 (das 19h às 22h30) 
e 26 (das 08h às 12h30), 
no auditório da Subseção. 

Correição anual
Anualmente, é realizada a correição (fiscalização) 

sobre os serviços da Justiça Federal do Paraná, com 
objetivo de verificar a regularidade e realizar melhorias. 
Em Cascavel, a fiscalização ocorreu no último dia 16. 

A OAB Cascavel (Ordem dos Advogados do Brasil, 
Subseção de Cascavel) participou da reunião, momento 
em que dialogou sobre a atual situação dos processos 

do município e levou demandas dos advogados 
previdenciários: problemas com laudos médicos, 

indeferimentos e demais solicitações.

Toda a comunidade está 
convidada e é possível se 
inscrever no link: https://
www.oabcascavel.org.br/
eventos/

Incorporação 
imobiliária
No próximo dia 25, 
será realizado o evento 
“Descubra os Segredos da 
Incorporação Imobiliária”, 
promovido pela Comissão 
de Direito Imobiliário da OAB 
Cascavel. A palestrante, 
Ana Maria Damasio, é 
arquiteta e urbanista. A 
ação ocorrerá na sede da 
Subseção, às 08h30, e 
toda a comunidade pode 
participar. Não é necessário 
se inscrever.

Anuidade
A OAB Cascavel informa 
que os advogados inscritos 
na Subseção devem 
regularizar a anuidade. 
Quem estiver com 
pagamentos em atraso, 
não poderá votar na eleição 
que define a próxima 
gestão da entidade. Para 
regularizar o pagamento, o 
advogado precisa acessar: 
“oabpr.org.br <-Tesouraria-> 
Pagamentos de Anuidade e 
Negociações”.

Condições
Pagamento integral e à 
vista, com descontos 
de até 100% aplicados 
sobre juros e multas; 
parcelamentos para débitos 
de até R$ 2.000, em até 
10x e com redução de 30% 
nos juros e multas (parcela 
mínima de R$ 100); e 
parcelamentos para débitos 
acima de R$ 2.000, em até 
18x e com redução de 40% 
nos juros e multas (parcela 
mínima de R$ 200). 
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Brasília – A concretização do 
sonho da casa própria tem se 
tornado cada vez mais cara. 
Segundo o Índice FipeZap, só 
nos nove primeiros meses deste 
ano, os preços dos imóveis, no 
Brasil, aumentaram, em média, 
5,88%, superando os 3,31% de 
inflação do Índice Nacional de 
Preços ao Consumidor Amplo 
(IPCA) acumulados no período. 

Além do valor do imóvel 
e das elevadas taxas de juros 
cobradas nos financiamentos, 
os compradores se deparam 
com taxas, impostos e despe-
sas diversas que podem com-
prometer o orçamento e, no 
limite, inviabilizar o negócio.

O que poucos sabem é que, 
desde 1973, uma lei federal con-
cede a quem adquire seu pri-
meiro imóvel um desconto de 
50% nas taxas que tabeliães e 
registradores cobram para ela-
borar documentos como escri-
turas e registros – os chamados 

FMI piora previsão de dívida pública no
Brasil e projeta equilíbrio fiscal para 2027

‘O melhor remédio é o fortalecimento do arcabouço fiscal’
O ministro da Fazenda, Fernando Haddad, fez comentários sobre as projeções do FMI. Ele manifestou 

otimismo de que essas previsões não se concretizem e enfatizou a relevância de um arcabouço fiscal robusto 
como a principal estratégia a ser adotada neste momento crítico. Haddad também destacou a necessidade de 
esclarecer o funcionamento desse sistema e de garantir que as despesas permaneçam inferiores às receitas. 
Em relação ao Auxílio Gás, o ministro informou que o governo está revisando o programa para torná-lo mais 
alinhado com as necessidades atuais. Ele também abordou a questão dos gastos extraordinários, especialmente 
aqueles decorrentes das enchentes que afetaram o Rio Grande do Sul, defendendo que esses investimentos 
são justificados e essenciais. Haddad sublinhou que, mesmo com esses gastos, a meta fiscal estabelecida 
para este ano foi alcançada, o que foi reconhecido pelo mercado. 

Brasília – O Fundo Monetá-
rio Internacional (FMI) revi-
sou suas estimativas para o 
déficit primário e a trajetó-
ria da dívida pública do Bra-
sil, apresentando um cená-
rio menos otimista. Em um 
relatório recente, a previsão 
de equilíbrio das contas do 
governo foi adiada em um ano, 
embora tenha havido uma leve 
melhora na projeção do débito 
para 2024, que agora é de 0,5% 
do PIB, em comparação com a 
estimativa anterior de 0,6%. 
Para 2025, a expectativa de 
déficit aumentou de 0,3% para 
0,7%, e o equilíbrio das con-
tas foi postergado para 2027. 
Além disso, a previsão para a 

dívida bruta do Brasil também 
foi ajustada para cima. O FMI 
agora projeta que a dívida atin-
girá 87,6% do PIB em 2024 e 
92% em 2025, em vez de 86,7% 
e 89,3%, respectivamente.

CRESCENDO
A tendência é que a dívida 

continue a crescer até 2029, 
quando deve alcançar 97,6% 
do PIB, segundo as novas esti-
mativas do fundo. O relatório 
do FMI também menciona 
que, após os estímulos fis-
cais implementados durante 
a pandemia e outras crises, a 
economia global parece estar 
se encaminhando para um 
“pouso suave”. No entanto, 

emolumentos.
 A Lei de Registros Públicos 

(Lei nº 6.015), de 1973, estabe-
lece que o abatimento se aplica 
à aquisição de imóveis financia-
dos por meio do Sistema Finan-
ceiro da Habitação (SFH) – ou 
seja, com recursos do Fundo 
de Garantia do Tempo de Ser-
viços (FGTS) ou da caderneta de 
poupança e que, pelas regras 
atuais, não ultrapassem R$ 1,5 
milhão. É o próprio comprador 
ou seu representante legal 
quem deve exigir o desconto, 
informando ao cartorário que 
está adquirindo seu primeiro 
imóvel residencial, financiado. 
Muitos, contudo, desconhecem 
o benefício – embora algumas 
imobiliárias, corretores e insti-
tuições financeiras informem 
seus clientes, chegando mesmo 
a, em alguns casos, incluir a 
informação no contrato de 
compra e venda.

Foi o caso da jornalista Maria 

Eugênia Gonçalves. No ano pas-
sado, ela e seu marido finan-
ciaram um apartamento no 
bairro da Lapa, em São Paulo. 
Por comodidade e segurança, 
o casal contratou os serviços 
de uma assessoria imobiliária. 
Além de identificar a institui-
ção bancária com taxas de juros 
mais atraentes, a empresa os 
ajudou a checar a situação legal 
do imóvel e a reunir os docu-
mentos necessários à obtenção 
do crédito bancário, cuidando 
da parte burocrática.

“Também foram eles que me 

profissionais que atuam no 
setor imobiliário, desconhecem 
a existência do benefício. 

Silva também lembrou que 
a mesma lei estabelece limites 
para a cobrança de custas car-
torárias na compra de habita-
ções de interesse social. “Nes-
tes casos, há um escalonamento 
que leva em conta o tamanho do 
imóvel ou se ele foi adquirido por 
cooperativa habitacional”, acres-
centou o presidente do Cofeci.

“O que acontece é que, 
geralmente, as pessoas desco-
nhecem este direito e, portanto, 
não o cobram. Na medida do 
possível, temos procurado 
informar a quem adquire um 
imóvel que este dispositivo 
legal existe. Até porque, ele 
facilita a realização de negócios, 
sendo importante para o mer-
cado em geral e para os correto-
res imobiliários em particular, já 
que tende a facilitar a aquisição 
de um imóvel”, finalizou Silva.

Lei garante desconto de 50% em taxa de cartório na compra do primeiro imóvel

informaram que, por se tratar 
do nosso primeiro imóvel, tería-
mos desconto de 50% nas taxas 
cobradas pelos cartórios”, disse 
Maria Eugênia. Só com isso, a 
jornalista poupou pouco mais 
de R$ 3,8 mil. 

EM VIGOR HÁ 50 ANOS
Segundo o presidente do 

Conselho Federal de Correto-
res de Imóveis (Cofeci), João 
Teodoro Silva, embora a Lei de 
Registros Públicos já esteja em 
vigor há cinco décadas, mui-
tas pessoas, incluindo alguns 

o fundo enfatiza a necessi-
dade de uma revisão na polí-
tica fiscal, alertando que os 
governos enfrentarão pres-
sões para aumentar os gas-
tos em setores como defesa e 
saúde, além de necessitar de 
estratégias para incrementar 

a arrecadação. Para enfren-
tar esses desafios, o FMI reco-
menda que os governos ado-
tem planos fiscais robustos e 
bem estruturados, que pos-
sam garantir um ajuste fiscal 
eficaz e reduzir a incerteza em 
relação às políticas fiscais. Em 

um outro relatório, o fundo 
também revisou suas expec-
tativas de crescimento para o 
Brasil, prevendo um aumento 
de 3% em 2024 e 2,2% em 2025, 
o que representa uma perspec-
tiva mais positiva em meio a 
um cenário fiscal desafiador.

Autônomo e Facultativo 

Valor mínimo R$ 1.412,00 20% R$ 282,40

Valor máximo R$ 7.786,02 20% R$ 1.557,20

O AUTÔNOMO que prestar serviços só a pessoas físi-

cas e o FA CULTATIVO podem contribuir com 11%

sobre o salário mínimo. Donas de casa de baixa renda

podem recolher sobre 5% do salário mínimo.

Índice em % AGO SET ano 12m 

IPCA (IBGE) -0,02 0,44 3,31 4,42

IGP-M (FGV) 0,29 0,62 2,64 4,53

IGP-DI (FGV) 0,12 1,03 3,12 4,83

Índice AGO SET OUT

IGP-M (FGV) 1,0382 1,0426 1,0453

IGP-DI (FGV) 1,0416 1,0423 1,0483

* Correção anual. Multiplique  valor pelo índice

REAJUSTE DE ALUGUÉIS

ÍNDICES DE INFLAÇÃO

SELIC ANUAL: 10,75%  | TJLP: 7,43%

BASE (R$) Alíq. % deduzir

AAté R$ 2.259,20 zero zero

De 2.259,21 até 2.826,65 7,5% 169,44

De 2.826,66 até 3.751,05 15% 381,44

De 3.751,06 até 4.664,68 22,5% 662,77

Acima de 4.664,68 27,5% 896,00

Dedução p/dependente: R$ 189,59; IR 2024:6ª parcela

vence em 31/10, com juros Selic de 4,41%

Período/ Poup. antiga Poup. nova Rem.

depósitos... até 3/5/12 part. 4/5/12 básica

20/9 a 20/10 0,5707 0,5707 0,0703

21/9 a 21/10 0,5668 0,5668 0,0665

22/9 a 22/10 0,5708 0,5708 0,0704

23/9 a 23/10 0,5747 0,5747 0,0743

24/9 a 24/10 0,5745 0,5745 0,0741

Ações % R$

Petrobras PN -1,25% 35,66 

Vale ON -1,75% 59,35 

ItauUnibanco PN +0,63% 35,38 

Hapvida ON +3,25% 3,81 

IRB Brasil ON +12,29% 47,71 

Carrefour ON +5,24% 7,43

IBOVESPA: -0,55% 129.233 pontos

Iene 152,83

Libra est. 0,77

Euro 0,93

Peso arg. 985,50

% dia compra venda % mês 

COMERCIAL -0,1% 5,6910 5,6920 +4,2%

PTAX  (BC) +0,3% 5,7143 5,7149 +4,8%

PARALELO 0,0% 5,5800 6,0100 +4,5%

TURISMO 0,0% 5,5800 5,9900 +4,5%

EURO +0,1% 6,1589 6,1607 +2,1%

R$/m2 AGO SET %m %ano %12m

Paraná 2.402,82 2.414,46 0,48 5,13 5,37

Norte 2.354,10 2.355,14 0,04 4,78 12,52

Oeste 2.450,99 2.461,74 0,44 5,33 5,59

DÓLAR 23/10

POUPANÇA - TR

US$ 1 É IGUAL A: MOEDAS X REAL

BOVESPA 23/10 TABELA DO IR PREVIDÊNCIA COMP: JAN a DEZ

CUSTO DA CONSTRUÇÃO (CUB)

INDICADORES  ECONÔMICOS MERC. RURAL

I R$ 1856,94 

II R$ 1927,02 

III R$ 1989,86 

IV R$ 2134,88

Em reais. *Faixa II: empregados domésticos.

SAL. MÍNIMO PR (jan/24 a dez/24)

AGO SET OUT

TJLP (%) 6,91 6,91 7,43

Sal. mínimo 1.412,00 1.412,00 1.412,00

UPC 23,54 23,54 23,54

OUTROS INDICADORES

SOJA nov/24 997,50 5,75 -4,0%

FARELO dez/24 315,00 -2,70 -4,2%

MILHO dez/24 419,00 2,50 1,3%

TRIGO dez/24 578,50 2,50 -0,7%

SOJA 131,75 0,8% 4,6% 131,00

MILHO 59,30 0,8% 12,8% 59,00

TRIGO 77,61 0,0% -1,9% 80,00

BOI GORDO 294,34 -0,1% 19,7% 275,00

SUINO 8,86 0,2% 2,0% -

PREÇO PRODUTOR (DERAL/SEAB)

Em 23/10 PR DIA 30d. Casc.

Em Pontos. 1 ponto =1 centavo de dólar/bushel na soja

(27,2kg), milho e trigo (25,4kg) e US$ tonelada curta no

farelo (907kg). DIA: variação em pontos

Em 23/10 CONT. FECH. DIA 30d.

BOLSA DE CHICAGO

Em 23/10 PRAÇA R$/sc SEM 30d.

LOTES/ATACADO (AgDOSSIÊ:DINHEIRO)

SOJA Cascavel 143,00 3,6% 5,9%

SOJA Paranaguá 143,00 0,7% 0,0%

MILHO Cascavel 64,00 3,2% 14,3%

Soja, milho e trigo sc 60kg, boi gor do arroba e frango kg 

ÍNDICES DE INFLAÇÃO

Assalariado

Até um salário mínimo (R$ 1.412,00) 7,5%

De R$ 1.412,01 a R$ 2.666,68 9%

De R$ 2.666,69 a R$ 4.000,03 12%

De R$ 4.000,03 a R$ 7.786,02 14%

COMO EFETUAR O CÁLCULO: calcule o valor da taxa

de cada intervalo de salário, e depois some os va lores

EMPREGADOR - Taxa de 12%(Pes. físicas)

Vencimento: consulte o INSS

MEI - Microempreendedor Individual 

Valor mínimo R$ 1.412,00 5% R$ 70,60

Valor máximo R$ 7.786,02 20%R$ 1.557,20

Segurados Especiais

Recolherão com 1,3% em cima do valor de suas

receitas brutas das produções rurais

Iene R$ 0,0337

Libra est. R$ 7,40

Peso arg. R$ 0,006

R$1: 1.391,98 guaranis
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Júlio Campos quer voltar ao Top 3 no Uruguai
A Stock Car terá sábado e domingo sua segunda e última parada internacional 
da temporada 2024. Depois de etapa realizada no início deste mês em Buenos 
Aires, na Argentina, agora a categoria vai acelerar no circuito de El Pinar, no 
Uruguai. Para o paranaense Júlio Campos, a etapa em solo uruguaio representa 
um momento decisivo no campeonato: o objetivo do piloto do Time Lubrax é 
deixar o país vizinho no Top-3 da tabela de classificação do campeonato. Ele é 
o sexto colocado, com 637 pontos, enquanto que o líder Felipe Massa tem 696.
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Com poucas possibilida-
des de título, o cascavelense 
Joelson Alves, da equipe Con-
sórcio Transdesk/Consórcio 
Ademicon/Ralson Pneus/BP 
Seguradora,  tem como meta 
ir ao pódio na prova da catego-
ria F-4 Sênior na etapa final do 
Campeonato Metropolitano de 
Kart de Cascavel. A prova será 
disputada sábado (26), no Kar-
tódromo Delci Damian.

Joelson está em sexto na 
classificação do campeonato, 
com 22,5 pontos, enquanto 
que o líder Yury Mucelin tem 
54. “Os últimos treinos foram 
bons. O equipamento está 
rápido. Mas vamos treinar 
nesta quinta-feira e sexta, 
para fazer os últimos ajustes. 
Será muito bom encerrar o 
campeonato com um pódio”, 

Joelson Alves quer pódio no 
encerramento do Metropolitano

acentua Joelson.

PROVAS LONGAS
Os treinos desta quinta e 

sexta-feira de Joelson tam-
bém já servirão de prepara-
ção para as provas longas que 
irá disputar até o fim do ano. 
Ele já confirmou presença nas 
3 Horas de Cascavel, marcada 
para o dia 23 de novembro; e 
Prova Stock de Pato Branco, 
que será disputada no dia 8 
de dezembro, provavelmente 
em seis baterias. 

Joelson também já definiu 
seu parceiro para estas provas. 
“Convidei o Marcos Fernandes 
para formarmos dupla nestas 
duas provas. Ele é rápido e 
temos estatura parecida, o que 
facilitará para a preparação do 
kart”, frisa Joelson.

Joelson Alves treinará hoje e amanhã no Kartódromo Delci Damian, 
preparando-se para o encerramento do Metropolitano de Kart  

Com 10 anos de idade e 
cinco de kart, Rafael Silva é 
uma nova promessa do kar-
tismo de Cascavel. Ele ingres-
sou no kart por influência do 
pai Odair Silva e nos primei-
ros anos contou com a 
orientação do multicam-
peão Murilo Fiore.

Neste ano Rafael dis-
puta a categoria Cadete 
e já figura no grupo 
daqueles que estão no 
primeiro pelotão das 

provas. Ele ocupa a quinta 
colocação na classificação do 
Campeonato Metropolitano, 
com 28,5 pontos, enquanto 
que  o líder Ricardo Gayol 
tem 43,5. Sábado ele disputa 

 TIAGO GUEDES

Rafael Silva, nova promessa do kartismo de Cascavel

CLASSIFICAÇÃO DA 
CATEGORIA CADETE

Pos. Piloto Pontos
1º) Ricardo Enrique Clari Gayol 43,5
2º) Caetano Cavalcante 38
3º) Bernardo Cavalcante 35,5
4º) Flávio A. M. Maioli 34,5
5º) Rafael da Silva 28,5
6º) Francisco Morgenstern 20,5
7º) Gustavo H. R. dos Santos 17,5
8º) Felipe Morgenstern 13
9º) Pietro Marcanzoni Lamb 10,5
10º) Tomaz Prati Sperafico 0 

a prova de encerramento do 
campeonato e sua expecta-
tiva é de mais uma vez estar 
no pódio, não descartando a 
possibilidade de vitória. 

Odair Silva, pai de Rafael, 
diz que o interesse de seu pri-
mogênito pelo kart aconteceu 
de forma natural, lhe acompa-
nhando nos treinos e corridas 
no kartódromo. “Assim que 
ele manifestou interesse em 
ir à pista, procuramos orien-
tá-lo da melhor forma possí-
vel. Ele é muito interessado, 
busca informações técnicas 
sobre tudo o que é feito em 
seu kart e está evoluindo 
muito”, destaca Odair.

Rafael Silva é mais 
um destaque da nova 
geração de kartistas 
cascavelenses 
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CLASSIFICAÇÃO DA 
CATEGORIA F-4 SÊNIOR

Pos. Piloto Pontos
1º) Iury Mucelin 54
2º) Lucian Patrick Brandalize 29
3º) Diego Balem 27
4º) Bruno Cesconetto 23,5
5º)  Luiz Augusto Koyama 23
6º) Joelson César Alves 22,5
7º) Luciano Delgado Conceição 21,5
8º) Maurício Zaffari 21
9º) Edwardo T. Tanabe 20
10º) Eduardo Ferrari 8,5
11º) Rafael Mascarello 7
12º) Giovanni Tavares 6,5
13º) Rodrigo D`Agostini 5
14º) Denis Edemar de Oliveira 4
 Marcos Fernandes dos Santos 4
16º) Carlos Arturo Mallorquin Júnior 3
 Mailson Hailer Araújo 3
18º) Nicolas Zaparolli 1,5
19º) Josinei Máximo 0
 Rafael Paiva 0
 José Lucas Pereira 0
 Sérgio Montazzolli 0
 Cristian Reuse 0
 Allan Panke Fortes 0
 Diogo Cavalcante 0
 Diego Pilatti 0
 Willian Froeschlin 0
 Thalles Tomazelli 0
 Juliano Martins dos Santos 0
 Diogo Muller 0 
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Cascavel – Na tentativa de 
apagar as más impressões 
deixadas na atual temporada, 
o FC Cascavel busca uma 
grande reformulação no fute-
bol profissional para 2025. Os 
primeiros passos foram dados 
esta semana com o anúncio 
do novo executivo de futebol, 
Matheus Milet, e ontem com a 
apresentação do novo treina-
dor. O nome anunciado é Silvio 
José Canuto, paranaense de 47 
anos, que comandou o Monte 
Azul, do interior de São Paulo, 
na última Copa Paulista, com 
oito vitórias em 11 jogos, e já 
atuou no time cascavelense 
como auxiliar na coordenação 
das categorias de base.

O primeiro compromisso do 

técnico será o Torneio de Verão, 
que acontecerá em dezembro, 
reunindo as equipes do FC Cas-
cavel, Cianorte, Maringá e Lon-
drina.  “Temos campeonatos 
importantes pela frente e vamos 
nos empenhar para fazer com 
que o clube atinja os objetivos. 
Vai ser um dos campeonatos 
mais difíceis que teremos em 
termos de estadual, com retorno 
do Paraná Clube, investimento 
forte do Rio Branco, e times for-
tes como Maringá, Londrina, 
Azuriz e Cianorte. Temos que 
pensar forte, formar um time 
forte e trabalhar bastante”, afir-
mou o técnico. 

Quanto ao elenco, o treina-
dor promete formar um time 
aguerrido. “Minha característica 

é time ofensivo com marcação 
forte. Temos que ter o cuidado 
de trazer os atletas certos, den-
tro do nosso orçamento, que 
tenham vontade de vestir a 
camisa do Cascavel”, disse o 
treinador. 

APRESENTAÇÃO
Enquanto as últimas contra-

tações estão sendo realizadas, 
os preparativos no CT são para 
receber os atletas a partir do dia 
18 de novembro, dando tempo 
de treinamento para a estreia no 
Torneio de Verão, em dezembro. 
O calendário da equipe em 2025 
tem o Campeonato Paranaense, 
a partir de janeiro, Copa do Bra-
sil e Série D. 

FC Cascavel apresenta novo 
técnico em busca de retomada

TUIUTI AVANÇA NO PARANAENSE

A equipe do Sub14 do Tuiuti Futsal avançou para a reta final do Campeo-
nato Paranaense ao passar pelo quadrangular que contou, ainda, com 
Paraná Clube, Medianeira e Irati. Com os resultados obtidos em casa, o 
time está entre os quatro melhores da competição e aguarda a definição 
do local e data das finais.  

Cascavel – Com o apoio da tor-
cida que promete lutar a Neo 
Química Arena, o Corinthians 
recebe o Racing, pelo jogo de 
ida das semifinais da Copa Sul-
-Americana. O objetivo é ven-
cer e construir vantagem para 
o jogo da volta, marcado para 
Buenos Aires. 

O time paulista tem no téc-
nico Ramón Díaz um trunfo 
para o duelo. Afinal, ele cole-
ciona bons resultados sobre 

o rival argentino. Ramón Díaz 
enfrentou o Racing como trei-
nador em 27 ocasiões, com 18 
vitórias, seis empates e apenas 
três derrotas. “São jogos deci-
sivos, que com certeza com 
nosso torcedor vamos tentar 
ganhar. São partidas com-
plicadas, temos de manter a 
calma, trabalhar mentalmente 
e taticamente para tratar de 
ganhar”, declarou Ramón Díaz.

A partida também tem 

importância do ponto de vista 
financeiro para o Timão. Uma 
classificação para a próxima fase 
garante mais R$11 milhões para 
o clube que vive uma situação 
delicada nos bastidores. 

Desde a inauguração, em 
2014, o estádio recebeu 72 con-
frontos de mata-mata, seja em 
partidas de ida, de volta ou dis-
putadas em jogo único. Destes, 
o Timão levou a melhor em 48, 
ou seja, em 66,6% das vezes. 

Rio de Janeiro – Nesta quinta-
-feira (24) acontece o sorteio dos 
mandos de campo para as parti-
das decisivas da Copa do Brasil 
entre Atlético Mineiro e Flamengo. 
O evento será realizado na sede 
da CBF, no Rio de Janeiro, às 15 
horas e terá transmissão pela CBF 
TV, no Youtube da CBF.

Se nada mudar, as partidas 
serão marcadas para os dias 3 e 10 
de novembro. Esta será a décima 
final de Copa do Brasil para o 
Flamengo enquanto o Atlético 
Mineiro tenta a terceira conquista. 

Na Copa do Brasil, Atlético 
e Flamengo se cruzaram três 
vezes. Em duas delas, o Fla-
mengo levou a melhor: quar-
tas de final de 2006 e oitavas 
de final de 2022 (foi campeão 
nas duas edições). O Galo ven-
ceu uma disputa, na semifinal 
de 2014, ano em que conquis-
tou o primeiro título do clube 
na competição.  

 ASSESSOR IA 

Toledo – O ala Gabriel, arti-
lheiro do MasterWay Esporte 
Futuro foi convocado para a 
Seleção Brasileira de Futsal 
Sub-20. Com 13 gols na tem-
porada, somando atuações 
na Série Ouro e Liga Nacio-
nal, Gabriel se destaca como 
peça-chave do time e agora 

terá a oportunidade de repre-
sentar o Brasil. Outro jogador 
que atua na região e foi con-
vocado é o ala Thiaguinho, 
do Foz, porém, para a seleção 
principal. 

As convocações são para 
disputar a primeira etapa da 
CONMEBOL Liga Evolução. O 

Brasil faz parte do grupo zona 
norte, e enfrenta Venezuela, 
Peru, Colômbia e Equador. A 
competição será sediada em 
Fortaleza (CE), entre os dias 6 
e 10 de novembro. O técnico 
Vanildo Neto será o responsá-
vel pelas categorias Principal 
e Sub-20. 

São Paulo - A Seleção Mascu-
lina de basquete em cadeira de 
rodas está reunida no Centro de 
Treinamento Paralímpico para 
a reta final de preparação para 
o Campeonato Sul-Americano 
da modalidade. A competição 
começa no próximo dia 29 de 
outubro, em Bogotá, capital da 

colômbia. Os atletas convocados 
estão a capital paulista no último 
dia 14 deste mês. O grupo somou 
19 jogadores, sendo que 11 deles 
foram selecionados para perma-
neceram no CT e representarem o 
Brasil na competição internacio-
nal. O embarque da equipe está 
marcado para o dia 28.

Toledo tem jogador na Seleção Sub20 Seleção pronta para Bogotá

Corinthians  começa decidir na Sula
Silvio Canuto inicia novo 

trabalho frente ao FC
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Copa do Brasil 
sorteia finais
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Palavras cruzadas

Solução anterior

Mensagem do Dia

        

Horóscopo do dia
ÁRIES  21/3 a 20/4
A Lua começa a agir no setor mais positivo do seu 
Horóscopo, e além de deixar seus talentos turbina-
dos, ela promete mais sorte em seu caminho! Só 
não convém mergulhar na diversão e abusar nos 
gastos porque instabilidades vão rondar as finan-
ças. A felicidade vai reinar no amor. 
Cor: PRETO Palpites: 23, 31, 13 

TOURO  21/4 a 205
As atenções se voltam para os assuntos do universo 
doméstico, e talvez você tenha muitas coisas para 
resolver em seu lar. Evite perder tempo à toa por-
que desafios estão previstos. Mas depois tudo vai 
entrar nos eixos, a harmonia voltará a reinar. Emo-
ções intensas no amor. 
Cor: AMARELO Palpites: 34, 46, 10

GÊMEOS  21/5 a 20/6
A Lua abre o dia com good news e envia muitos 
estímulos para os seus contatos pessoais e profis-
sionais, meu cristalzinho! Comunicação é o ponto 
forte do seu signo, e hoje seu dom fica ainda mais 
poderoso, o que vai fazer a sua estrela brilhar. 
Clima será de descontração no amor. 
Cor: DOURADO Palpites: 30, 55, 28 

CÂNCER 21/6 a 21/7
A Lua muda para sua Casa da Fortuna, troca ótimas 
energias com Vênus e revela que suas iniciativas 
não vão ficar sem resposta. Mas ligue o radar pela 
manhã, quando perrenguinhos familiares e gas-
tos fora do orçamento podem provocar torta de 
climão. O clima vai esquentar no amor. 
Cor: ROSA Palpites: 04, 15, 59 

LEÃO 22/7 a 22/8
A Lua entra em seu signo durante a madrugada e 
promete deixar seu carisma, vitalidade e alegria 
lá em cima! Seus talentos vão ficar cristalinos no 
trabalho, as coisas devem fluir com mais facilidade 
e até uma graninha pode cair na sua conta. E no 
amor, seu destino é encantar. 
Cor: AZUL-CLARO Palpites: 23, 44, 60 

VIRGEM 23/8 a 22/9
A Lua muda de cenário, mas o endereço é seu inferno 
astral e não dá para esperar muita molezinha. Busque 
apoio na disciplina do seu signo. Além disso, cuide de 
você e do seu bem estar. As energias ficam melhores 
mais tarde. O amor fica com vibes mais acolhedoras. 
Cor: CREME Palpites: 50, 33, 44  

LIBRA  23/9 a 22/10
A Lua ingressa em Leão, e ela avisa que o dia será 
top para encontrar os amigos, mas antes você pode 
ter que resolver umas bagacinhas. Assuntos que 
dizem respeito ao bolso vão pedir atenção extra, e 
convém controlar os gastos com pulso firme. Astral 
maravilhoso no amor. 
Cor: LILÁS Palpites: 35, 33, 51 

ESCORPIÃO 23/10 a 21/11
Suas ambições se fortalecem, mas você terá que 
ralar dobrado e agir com mais paciência para não 
atrair desafetos ou dissabores. Mas o astral vai 
melhorar, e aí sim as coisas vão andar, principal-
mente na profissão. No amor, mudanças positivas 
estão em curso. 
Cor: BEGE Palpites: 05, 44, 23 

SAGITÁRIO 22/11 a 22/12
Hoje, os astros vão mandar muitos estímulos para 
transformar seus projetos e ideais em realidade. Só 
não convém ir com muita sede ao pote, isso porque 
seus planos podem esbarrar em obstáculos. Mas 
não esquenta, pois o clima volta a ficar positivo. 
Vênus indica alegrias no amor. 
Cor: LARANJA Palpites: 28, 55, 01 

CAPRICÓRNIO 23/12 a 20/1
A Lua se estranha com o Sol e entra na fase Min-
guante, sinal de que convém ter cautela e pesar 
os prós e contras, principalmente ao lidar com 
dinheiro. Por outro lado, você pode alcançar bons 
resultados se tiver firmeza e focar nos seus interes-
ses. Clima apaixonadinho no amor. 
Cor: CINZA Palpites: 02, 11, 47 

AQUÁRIO 21/1 a 19/2
Sua habilidade para se relacionar vai se fortalecer, 
só procure ter mais paciência e jogo de cintura, 
porque instabilidades podem dar as caras. Depois, 
o cenário volta a ficar favorável e energias positivas 
vão comandar o seu astral. Sintonia plena no amor. 
Cor: AZUL Palpites: 02, 61, 07 

PEIXES 20/2 a 20/3
A Lua dá a maior força para você se destacar nas 
suas atividades, só convém ter mais paciência e 
dobrar o foco pela manhã, quando altos e baixos 
vão rondar. Para tudo fluir sem maiores contratem-
pos, evite distrações. Vibes perfeitinhas no amor. 
Cor: VERDE Palpites: 06, 04, 31 

                                                                                                                                                                                                                                                             
                                                    

        

Crescente
09/11 - 02h55

Maringá
Londrina

PREVISÃO DO TEMPO
Quinta 24/10/2024

Sol Paranaguá
max 31
min 22

Cascavel
max 28
min 21

Foz do Iguaçu
max 31
min 22

max 31
min 20

Curitiba
max 26
min 20

FASES 
DA LUA

Sexta 25/10/2024

Sábado 26/10/2024

Nublado com 
pancadas de chuva

Nova
01/11 - 09h47

Minguante
24/10 - 05h05

Cheia
15/11 - 18h28

Nublado

concurso: 979Dia de Sorte
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TIME DO
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2º prêmio
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concurso: 3227Lotofácil

PALAVRAS CRUZADAS DIRETAS

Solução
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BANCO 30

FFG
BRUTAMONTES

CATALISADOR
RANASAMOA

ABSTRAIRNB
ARCOMSIC

ARLPRIME
SILABASNOS
TSUROIDES

ORTODONTICO
CEARASECO

ILARMACH
SIZIGIANHA
AASORACI
NDAGONISTA

ADASTRATAEL

Ingre-
dientes da
colomba
pascal

(?) Jones, 
persona-
gem de
Fielding

Dois dos
principais
líderes dos
apaches

Modifica a 
velocidade
da reação
química

Acúmulo
de pus em

feridas
infectadas

Arquipé-
lago no
Pacífico

Sul

Apura irre-
gularidades
em órgãos
públicos

Consis-
tência da
sopa dada
ao doente

Amazon
(?), plata-
forma de
streaming

Advérbio
latino que
indica cita-
ção literal

Consoante
trocada pe-
lo "R", no
rotacismo

Retiro a
rolha (da
garrafa)

Hectare
(símbolo)

Medida 
de veloci-
dade de

aeronaves

Músculo
que se

opõe ao 
antagonista

Rude;
grosseiro

Protagonista da versão
de 1976 de "Nasce

uma Estre-
la" (Cin.)

O banco
da ONU

Tão
numeroso

Competir
na marato-
na aquática

A família residente na
fictícia 
Spring-

field (TV)

Ladrão em
barcos

Não levar
em conta

Plural ma-
jestático
Artigo de
contrato

(?) de Tito,
atração de

Roma

Aparelho
(?): corri-

ge má
oclusão
dentária

São duas
na palavra

"gasto"
(Gram.)

Em forma
de cauda

(pl.)
Verbais

Estado on-
de está lo-
calizado o 
Beach Park
Fenômeno
observado
no pleni-

lúnio
Remédio
antifebril

Ferramenta
usada pelo

ourives
para ajus-
tar aros 
de anéis

Senhora
(bras.)

Formiga,
em inglês

Olho (?),
disfunção
lacrimal

Ginástica
oriental

Ponto
disputado
no vôlei

Que avan-
ça passo 
a passo

Semblante

Entretanto
Antiga
moeda
chinesa

(?) Miguel,
atleta do  

taekwondo
Análogo

3/ant — sic. 4/mach — rana — tael. 5/prime. 7/sizígia. 16/gerônimo e cochise.
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3/adê — cad. 5/falla — nênia. 7/fourier — talares. 11/john le carré.

max 33
min 23

Sabeis estas coisas, meus amados irmãos. 
Todo homem, pois, seja pronto para ouvir, tardio 

para falar, tardio para se irar. 
Porque a ira do homem não produz a justiça de Deus. 

TIAGO 1:19-20
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Preg ã o Eletrô ni c o nº  9 0 0 2 4 / 2 0 2 4  –  UASG 1 6 0 2 0 9
N º  P r o c e s s o :  6 4 0 9 9 0 0 2 9 8 2 2 0 2 4 9 1 .  Ob j e t o :  C o n t r a t a ç ã o  d e  
Se r v i ç o s  C o m u n s  d e  En g e n h a r i a  p a r a  m a n u t e n ç ã o  e  c o n s e r v a ç ã o  
d e  i m ó v e i s  ( a q u a r t e l a m e n t o s  e  r e s i d ê n c i a s )  d e  Or g a n i z a ç õ e s  
M i l i t a r e s  d o  Ex é r c i t o  B r a s i l e i r o  n a  c i d a d e  d e  C a s c a v e l - P R .  To t a l  
d e  It e n s  Li c i t a d o s :  3 0 8 .  Ed i t a l :  2 3 / 1 0 / 2 0 2 4  d a s  0 8 h 0 0  à s  1 2 h 0 0  e  
d a s  1 3 h 3 0  à s  1 7 h 0 0 .  En d e r e ç o :  R u a  R i o  d e  J a n e i r o ,  2 2 9  -  C e n t r o  
-  C a s c a v e l  -  P r ,  -  C a s c a v e l / P R  o u  h t t p s : / / w w w . g o v . b r / c o m p r a s /
e d i t a l / 1 6 0 2 0 9 - 5 - 9 0 0 2 4 - 2 0 2 4 .  En t r e g a  d a s  P r o p o s t a s :  a  p a r t i r  d e  
2 3 / 1 0 / 2 0 2 4  à s  0 8 h 0 0  n o  s i t e  w w w . g o v . b r / c o m p r a s .  Ab e r t u r a  d a s  
P r o p o s t a s :  0 7 / 1 1 / 2 0 2 4  à s  0 9 h 0 0  n o  s i t e  w w w . g o v . b r / c o m p r a s .

RODRIGO PEDROSO DE VARGAS
Ordenador de Despesas

AVISO DE LICITAÇÃO

EX É RCITO BRASILEIRO
1 5 ª  BRIGADA DE 
INF ANTARIA MECANIZADA
( 2 º  GRUPAMENTO DE 
F RONTEIRA/ 1 9 7 1 )
( BRIGADA GUARANI)

MINISTÉRIO DA 

DEFESA

 

 

 
 

SECRETARIA DE ESTADO DA  
ADMINISTRAÇÃO E DA PREVIDÊNCIA – SEAP 
DEPARTAMENTO DE LOGISTICA PARA 
CONTRATAÇÕES PÚBLICAS - DECON 

AVISO DE PUBLICAÇÃO 
PREGÃO ELETRÔNICO N º  1 6 6 1 / 2 0 2 4   
PROTOCOLO N º  2 2 . 8 7 8 . 2 2 9 - 7  
OBJETO: P r e s t a ç ã o  d e  s e r v i ç o s  c o n t i n u a d o s  c o m  a  c o n t r a t a ç ã o  d e  
e m p r e s a  e s p e c i a l i z a d a  n a  p r e s t a ç ã o  d e  s e r v i ç o s  d e  g e r e n c i a m e n t o ,  
e m i s s ã o ,  d i s t r i b u i ç ã o ,  a d m i n i s t r a ç ã o  d o  b e n e f í c i o ,  f o r n e c i m e n t o  d e  
d o c u m e n t o s  d e  l e g i t i m a ç ã o ,  n a  f o r m a  d o  c a r t ã o  Al i m e n t a ç ã o / R e f e i ç ã o  
e l e t r ô n i c o ,  m a g n é t i c o ,  o u  d e  s i m i l a r  t e c n o l o g i a ,  e m  P VC ,  c o m  c h i p  d e  
s e g u r a n ç a ,  c o m  r e c a r g a s  m e n s a i s ,  s i s t e m a  d e  c o n t r o l e  d e  s a l d o  e  
s e n h a  p e s s o a l  e  i n t r a n s f e r í v e l ,  p a r a  v a l i d a ç ã o  d a s  t r a n s a ç õ e s  p e l o  
u s u á r i o ,  n a  r e d e  d e  e s t a b e l e c i m e n t o s  c o m e r c i a i s  c r e d e n c i a d o s  ( q u e  a  
e m p r e s a  l i c i t a n t e  m a n t e n h a  c o n v ê n i o ) ,  n o  a t o  d a  a q u i s i ç ã o  d o s  g ê n e r o s  
a l i m e n t í c i o s  o u  d a s  r e f e i ç õ e s ,  p a r a  s e r e m  u t i l i z a d o s  p e l o s  e m p r e g a d o s  
e f e t i v o s  e  c o m i s s i o n a d o s  d o  P a l c o  P a r a n á .  
INTERESSADO :  P a l c o  P a r a n á .   
AUTORIZADO p e l o  Ex m o .  Sr .  Di r e t o r - P r e s i d e n t e ,  d o  P a l c o  P a r a n á ,  e m  
1 0  d e  o u t u b r o  d e  2 0 2 4 .   
SESSÃO PÚBLICA - DISPUTA:  1 2  d e  n o v e m b r o  d e  2 0 2 4  à s  
1 0 h 0 0 m i n .   
LOCAL da DISPUTA e EDITAL :  P o r t a l  d e  C o m p r a s  d o  Go v e r n o  
F e d e r a l  ( w w w . g o v . b r / c o m p r a s )  e  P o r t a l  N a c i o n a l  d e  C o n t r a t a ç õ e s  
P ú b l i c a s  – P N C P  ( w w w . g o v . b r / p n c p )   
Informações Complementares :  C o m p r a s  P a r a n á  
( w w w . a d m i n i s t r a c a o . p r . g o v . b r / C o m p r a s )  e  P o r t a l  d a  Tr a n s p a r ê n c i a  d o  
Es t a d o  d o  P a r a n á  ( w w w . t r a n s p a r e n c i a . p r . g o v . b r )  
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AVISO DE LICITAÇÃO
Pregão Eletrônico nº 90028/2024 - UASG 160209

Nº Processo: 65327010223202423. Objeto: Aquisição de peças, 
equipamentos e acessórios para viaturas não blindadas. Total de 
Itens Licitados: 21. Edital: 23/10/2024 das 09h00 às 11h30 e das 
14h00 às 16h30. Endereço: Rua Rio de Janeiro, 229 - Centro 
- Cascavel - Pr, - Cascavel/PR ou https://www.gov.br/compras/
edital/160209-5-90028-2024. Entrega das Propostas: a partir de 
23/10/2024 às 09h00 no site www.gov.br/compras. Abertura das 
Propostas: 05/11/2024 às 10h00 no site www.gov.br/compras. 
Informações Gerais: .
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EXÉRCITO BRASILEIRO
15ª BRIGADA DE 
INFANTARIA MECANIZADA

MINISTÉRIO DA 

DEFESA

Moto preferida dos 
brasileiros é atualizada

A Honda CG é a moto de 
todos os brasileiros desde 1976, 
quando através deste modelo 
foi inaugurada a operação da 
fábrica em Manaus, no Amazo-
nas. Especialmente criada para 
o Brasil e suas condições espe-
cíficas, a CG 125 pioneira era, em 
linhas gerais, uma versão ainda 
mais robusta de uma motoci-
cleta já comercializada no país 
importada do Japão, a Honda 
CB 125S. Reconhecida por sua 
economia, resistência e quali-
dade construtiva, a boa fama 
da CB importada serviu como 
cartão de visitas para a brasilei-
ríssima CG 125, que surpreen-
dentemente elevou todas estas 
qualidades a um nível ainda 
maior. 

De fato, a motocicleta made 
in Manaus conquistou inúme-
ros fãs prontamente por sua 
economia, facilidade de manu-
tenção e incrível robustez. A 
decisão de desenvolver um 
modelo exclusivo para nossas 
condições se comprovou fun-
damental, assim como apli-
car um padrão construtivo de 
excelência, característica ine-
rente à todas as Honda seja 
onde forem fabricadas.

A chegada desta nova gera-
ção, a 10ª, confirma o constante 
processo de aperfeiçoamento 
do modelo no decorrer destas 
quase cinco décadas de exis-
tência, que jamais se dissociou 
do conceito original, fundamen-
tado no tripé economia-robuste-
z-qualidade, uma fórmula exata 
para atender aos motociclistas 
dos quatro cantos do Brasil.

GENERALIDADES 
DO MODELO

Evolução estética e técnica 
visando qualificar de maneira 
inequívoca uma nova gera-
ção da CG: este processo é 
bem conhecido dos clientes 
Honda, que ciclicamente são 
agraciados com renovações 
dignas de nota a ponto de 
merecerem o título de “nova 
geração”. Assim ocorreu com 
a linha CG 2025, na qual todas 
as versões – Titan, Fan, Start 
e Cargo – receberam precisas 
modernizações. 

A “vitrine” deste genuíno 
passo à frente das Honda CG 
2025 é sempre o design, que 

nesta nova geração deu um 
salto qualitativo ao adotar 
o recurso de encapsular o 
tanque de combustível com 
superfícies plásticas, capazes 
de oferecer maior liberdade na 
criação de formas aos desig-
ners e, ao mesmo tempo, pro-
mover redução do custo em 
caso de pequenos acidentes.  

A pilotagem, fator de impor-
tância prioritária para a Honda, 
também se confirma como 
grande ponto de evolução na 
Linha CG 2025, que incorpora 
uma suspensão dianteira mais 
robusta e precisa. O mesmo 
pode ser dito em relação à 
suspensão traseira, que agora 
conta com uma balança de 
perfil retangular.

Importante passo à frente 
em termos de segurança é 
a adoção do disco de freio 
dianteiro como equipamento 
padrão de todas as CG 2025. 
As versões Cargo, Start e Fan 
dispõe do sistema CBS – Com-
bined Brake System, com disco 
na dianteira e tambor na tra-
seira, enquanto a Titan traz 
freio a disco em ambas rodas, 
com o dianteiro dotado de sis-
tema ABS.

No âmbito da estética e da 
eficiência dinâmica o destaque 
vai para a chegada, em absolu-
tamente todas as CG 2025, das 
rodas de liga leve. Outro pro-
gresso nesta 10ª geração diz 
respeito ao painel de instrumen-
tos, que traz indicador de mar-
cha engatada e computador de 
bordo em todas as versões.

Para garantir a segurança 
oferecida pela iluminação por 
LED, todas as CG 2025 contam 
com lanterna traseira com esta 
tecnologia. As versões Titan 
e Fan trazem LED também no 
novo conjunto ótico dianteiro, 
de novo desenho. Outra estreia 
nestas versões mais elaboradas 
da CG é a porta USB-C, de série 
na Titan e opcional na Fan. 

A Linha CG 2025 permanece 
com o consagrado motor de 
160 cc, adequado para atender 
e superar a norma de emissões 
determinada pelo Programa de 
Controle da Poluição do Ar por 
Motociclos e Veículos Similares 
– PROMOT 5, o que não alterou 
suas reconhecidas qualidades 
em termos de desempenho, 
economia de combustível, 
facilidade de manutenção e 
robustez.

Motor
O motor da CG 160 é o monocilíndrico 4T arrefecido a ar com 

comando único de válvulas no cabeçote (OHC - Overhead Camshaft), 
de 162,7 cm3, que atua em balancins roletados. A lubrificação é forçada 
por bomba trocoidal. Comum à todas as versões, tal motor oferece a 
maior potência e torque em sua categoria.

A tecnologia FlexOne no sistema de injeção de combustível PGM-FI 
(Programmed Fuel Injection), que admite o uso de etanol e gasolina em 
proporções diferentes, está presente nas versões Titan, Fan e Cargo. A 
potência máxima das CG 160 2025 é de 14,7 cv com etanol e 14,4 cv 
com gasolina, sempre a 8.000 rpm. O torque máximo é de 1,43 kgf.m 
com etanol e 1,41 kgf.m com gasolina, a 6.750 rpm. Na CG 160 Start 
o combustível admitido pelo sistema PGM-FI é apenas a gasolina, com 
valores de potência e torque iguais ao anunciado para as versões que 
se valem da tecnologia FlexOne.

Todas as Honda CG 2025 contam com câmbio de cinco velocidades, 
embreagem de tipo multidisco em banho de óleo acionada por cabo, 
e corrente de transmissão final tipo 428 com um novo sistema para o 
ajuste da tensão.
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Curitiba – Estão abertas ins-
crições para profissionais do 
turismo e outras áreas atua-
rem nas atividades do Verão 
Maior Paraná, promovido pelo 
Governo do Estado no Litoral 
e nas praias de água doce da 
região Noroeste, de dezembro a 
fevereiro. O Edital de Credencia-
mento foi viabilizado pela Secre-
taria estadual do Esporte (SEES), 
por meio da Paraná Esporte, e 
permanece aberto até o dia 31 
de outubro.

Além do turismo, o edital 
também contempla profissio-
nais das áreas de educação 
física, enfermagem e comuni-
cação. Os interessados devem 
realizar seus pedidos de cre-
denciamento através do sis-
tema e-protocolo, do Governo 
do Estado. Eles vão atuar em 
atividades ofertadas pela Secre-
taria do Esporte aos veranistas 
e moradores, por meio de prá-
ticas esportivas e de lazer, aulas 
de ginástica, dança, caminhada, 
recreação infantil, torneios e 

eventos esportivos, além uma 
série de outras programações 
relacionadas ao entretenimento.

Outras informações, requisi-
tos, disposição das vagas e o edi-
tal completo estão disponíveis 
no site da Secretaria do Turismo 
do Paraná, na aba “Operação 
Verão 2025”. 

OPORTUNIDADE
Para o secretário estadual 

do Turismo, Márcio Nunes, a 
temporada de verão, que atrai 
milhares de turistas para o Lito-
ral e as praias de água doce do 
Noroeste, é uma grande opor-
tunidade para profissionais 
do turismo e de outras áreas 
conhecerem na prática o setor 
paranaense.

“A recepção dos turistas que 
chegam às nossas praias deve 
ser feita com qualidade, porque 
um destino qualificado é aquele 
que atende bem seus visitan-
tes. Os profissionais terão uma 
experiência única, conhecendo 
o setor e suas potencialidades, 

aprimorando seus conheci-
mentos e, consequentemente, 
divulgando o Paraná como um 
grande polo turístico”, disse.

Tiago Campos, diretor de 
Inovação da Secretaria de 
Estado do Esporte e coordena-
dor de Esportes do Verão Maior 
Paraná, afirma que a temporada 
deste ano promete muitas atra-
ções e atividades aos veranistas.

“Estamos nos preparativos 
para mais uma edição daquele 
que promete ser o maior e 
melhor verão do país. Teremos 
muitas atividades de lazer, cul-
turais, grandes shows e, sobre-
tudo, uma ótima estrutura de 
atendimento para os turistas 
que vão chegar ao Estado. Para 
isso, contamos sempre com uma 
equipe muito qualificada, entre 
profissionais e acadêmicos, 
que vão atuar em nosso Litoral 
e nas praias de água doce do 
Noroeste”, afirmou.

VERÃO MAIOR 
A próxima edição do Verão 

Verão Maior Paraná: Inscrições estão
abertas para seleomo Ge profissioQais
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Maior Paraná está programada 
para ocorrer entre 28 de dezem-
bro de 2024 e 22 de fevereiro de 
2025. O projeto, realizado pelo 
Governo do Estado, tem como 
objetivo melhorar a infraestru-
tura das praias, além de garan-
tir saúde, segurança, lazer e 
entretenimento para turistas e 
moradores.

Na edição de 2023/2024, 
veranistas e moradores pude-
ram participar de diversas ati-
vidades recreativas oferecidas 
pela SEES nos oito postos fixos 
espalhados nos balneários de 
Guaratuba, Caiobá, Matinhos, 

Praia de Leste, Ipanema, Shan-
gri-la, Porto Rico e São Pedro do 
Paraná. Cerca de 1,7 milhão de 
pessoas passaram pelas ativi-
dades esportivas e de lazer rea-
lizadas diariamente, como cami-
nhada, alongamento, dança, 
ginástica, escalada, tirolesa, 
nas quadras esportivas e desa-
fios infantis.

Além disso, milhares de atle-
tas profissionais e amadores de 
diversas categorias mostraram 
as suas habilidades nas praias 
do Estado, ampliando as opções 
de lazer dos milhares de turistas 
e moradores. 

O edital também contempla profissionais das áreas de educação 
física, enfermagem e comunicação



Cascavel – As recentes agres-
sões registradas há exata-
mente uma semana em Guaíra, 
envolvendo o agricultor Paulo 
Vanin e seus colaboradores, 
no momento do plantio em 
uma propriedade localizada 
em Cachimbeiro, deixando 
um saldo de ao menos qua-
tro feridos, resultará em uma 
manifestação pacífica neste 
sábado, em Guaíra. A mobili-
zação popular terá início às 8h, 
na Rua Francisco Murtinho, nas 
proximidades da Construa. Os 
agricultores estão convidados 
a se vestirem de preto.

Na semana passada, agri-
cultores foram feridos com 
pedras, garrafas e flechas lan-
çadas pelos invasores. Uma 
das vítimas precisou de aten-
dimento urgente e devido às 
agressões, teve os ossos da face 
quebrados em quatro partes.

PROJETO DA FPA
Provando mais uma vez o 

interesse em resolver de uma 
vez o impasse entre agriculto-
res e invasores paraguaios que 
se dizem indígenas em mais 
de 20 áreas nos municípios de 
Guaíra e Terra Roxa, o presi-
dente da FPA (Frente Parlamen-
tar da Agropecuária), deputado 
federal Pedro Lupion, apresen-
tou proposta com o objetivo 
de assegurar o processo legal 
nos processos administrativos 
de demarcação de terras indí-
genas. É um passo importante 
para a resolução dos conflitos 
no Oeste do Paraná e no Mato 
Grosso do Sul.

O Projeto de Lei 4.039/24 
visa garantir o direito dos bra-
sileiros, cujo texto destaca que 
em caso de invasão por indíge-
nas em áreas onde o processo 
demarcatório não foi finalizado, 
a indenização ao proprietário 
ou possuidor não-indígena 
da terra por danos materiais 
e imateriais, caberá ao Poder 
Público.

“Essa medida ajudará a 

Brasília - O coordenador de 
Sustentabilidade da CNA, Nel-
son Ananias Filho, falou nesta 
quarta-feira (23), sobre as 
contribuições do agro para o 
cumprimento das metas brasi-
leiras de redução dos gases de 
efeito estufa e a agenda 2030, 
durante audiência pública na 
Comissão de Meio Ambiente 
do Senado. A discussão tra-
tou da participação do Brasil 
na 29ª Conferência das Nações 
Unidas sobre Mudanças Climá-
ticas, a COP29, que acontece 
de 11 a 24 de novembro em 
Baku, capital do Azerbaijão.

“O setor entende que a 
COP29 vai pavimentar a ambi-
ção sobre aquilo que a gente 
quer propor para as novas 
Contribuições Nacionalmente 

Determinadas. O próprio 
acordo do clima prevê a 
ampliação da ambição a cada 
meta apresentada e os instru-
mentos para que a gente con-
siga avançar serão pavimenta-
das na COP29”, afirma.

Filho apresentou os prin-
cipais pontos do posiciona-
mento da CNA para essa con-
ferência, documento que foi 
entregue ao governo durante 
um evento preparatório no 
início do mês. “O agro tem 
grande potencial e papel 
importante para a redução 
das emissões de gases de 
efeito estufa. Porém, a redu-
ção das emissões não pode 
ser feita a qualquer custo, 
temos outros componentes 
que também são importantes 

como a garantia da segurança 
alimentar e energética. O agro 
consegue conciliar segurança 
alimentar, ambiental e energé-
tica,” frisou.

O coordenador explicou 
ainda que o posicionamento 
da CNA traz recomendações 
aos negociadores brasileiros 
que estarão em Baku, com 
pontos considerados impor-
tantes para o agro brasileiro. 
“Precisamos transformar esse 
potencial que já temos em 
diferencial competitivo. Além 
disso, queremos que esse 
potencial possa ser traduzido 
em reconhecimento das ações 
que o setor já faz, com valora-
ção e a criação de um instru-
mento que remunere essas 
ações.”

Nelson Ananias Filho 
acrescentou que o setor pro-
dutivo contribui para a redu-
ção das emissões há pelo 
menos 12 anos com uma agri-
cultura tropicalizada de baixa 
emissão de carbono. “Pode-
mos contribuir também para 
as metas que virão a partir de 
2031 uma vez que estamos 
de acordo que iremos zerar o 
desmatamento ilegal a partir 
de 2030. O agro está pronto 
para adaptar e mitigar todos 
esses efeitos.”

A CNA irá acompanhar as 
discussões na Conferência do 
Clima e, segundo Nelson Filho, 
a ideia é levar o “melhor do 
agro” e trazer das negociações 
“vantagens competitivas para 
o agronegócio brasileiro.” 

Agricultores vestem preto neste sábado
contra a escalada de violência no Oeste 

O ParanáO ParanáO Paraná
rural
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“A gente vai morrer aqui, mas não vai recuar”
Circula pelas redes sociais, um vídeo mostrando um suposto invasor 

gravando um vídeo enquanto observa a aplicação em uma área, sob 
a escolta da tropa de choque e de um aparato de segurança. “Então 
nesse momento, Tekoha Yvyju Avary mais uma vez ataque de veneno. 
Tropa de choque. Polícia militar. E estamos aqui. A gente, na verdade, 
nós estamos aqui é o nosso direito. A gente vai morrer aqui, mas não 
vai recuar”, diz um dos trechos do vídeo.

No site do Conselho Indigenista Missionário, o vídeo gravado pelo 
suposto invasor também rendeu destaque. Conforme a Comissão Gua-
rani Yvyrupa (CGY), em face da opção dos ocupantes não indígenas 
pelos ataques contra a comunidade, o desembargador Fernando Praze-
res, da Câmara de Conciliação do Conselho Nacional de Justiça (CNJ), 
intermediou um acordo entre as partes para que o fazendeiro respeitasse 
os limites da retomada e passasse os produtos na lavoura apenas com 
a presença da Força Nacional e longe das moradias e espaços de cir-
culação dos Avá-Guarani.

“Estamos em guerra, essa é a verdade. O fazendeiro não respeita os 
acordos. Mais uma vez ele jogou veneno nas nossas casas e não fez 
isso com a Força Nacional de Segurança Pública, mas os tratores foram 
escoltados pela Tropa de Choque da Polícia Militar. Dr. Fernando veio e 
mostrou os limites, mas ele não respeitou isso”, declarou um indígena 
de Yvyju Avary, que teve a identidade preservada.

cobrir os prejuízos resultantes 
da ocupação irregular das ter-
ras, como a perda de safras, o 
aumento dos custos de manu-
tenção da propriedade e outras 
despesas, como o pagamento 
de impostos e dívidas contraí-
das pelos produtores rurais,” 
enfatiza o presidente da FPA.

O projeto também defende 
a suspensão do processo de 
demarcação enquanto houver 
ocupação irregular na área. A 
finalidade é a de garantir que as 
propriedades rurais não sejam 
penalizadas por invasões antes 
de a demarcação ser concluída. 
“É uma forma de oferecer segu-
rança jurídica nesse período de 
incerteza”.

Outro ponto envolve a cria-
ção de mecanismos de com-
pensação financeira para os 
produtores que sofrerem pre-
juízo em razão das demarca-
ções e invasões, com o obje-
tivo de buscar equilíbrio entre 
preservação dos direitos das 

comunidades indígenas e a 
proteção dos produtores rurais.

Na opinião de Pedro Lupion, 
é indispensável garantir a pro-
teção do direito à propriedade, 
evitando assim qualquer prejuízo 
em virtude da demora no pro-
cesso de demarcação ou pelas 
invasões, responsáveis por gerar 
danos econômicos e sociais.

O projeto de lei conta com o 
respaldo de outros parlamenta-
res, como os deputados Sérgio 
Souza (MDB-PR), Tião Medei-
ros (PP-PR), Marcos Pollon (PL-
MS), Rodolfo Nogueira (PL-MS), 
Luiz Nishimori (PSD-PR), Dilceu 
Sperafico (PP-PR), e Padovani 
(UNIÃO-PR). A senadora Tereza 
Cristina, ex-ministra da Agricul-
tura, também identifica a neces-
sidade urgente de resolver esse 
impasse nos municípios do 
Paraná e no Mato Grosso do Sul.

 R EP R ODUÇÃO/ R EDES SOC IAIS 

No Senado, CNA destaca o papel do agro na
redução da emissão de gases de efeito estufa



2 RURAL   Quinta-feira 24 de outubro de 2024 @oparana hojenews

Copacol 61 anos: Cooperação que gera 
oportunidades, une propósitos e transforma
Cafelândia - Desenvolvimento 
a campo que compartilha com 
a comunidade os rendimentos 
econômicos, sociais e cultu-
rais: os valores mantidos pela 
Copacol tornam a região atra-
tiva para quem busca prospe-
rar nos negócios e também 
elevam o padrão de qualidade 
de vida das cidades. Fundada 
em 23 de outubro de 1963 pelo 
Padre Luís Luise e 32 agriculto-
res, a primeira Cooperativa do 
Oeste do Paraná completa 61 
anos. “A Copacol está presente 
no dia a dia do produtor rural, 
com a missão de gerar renda 
e melhorar a vida de quem 
está no campo e também ao 
seu redor. Percebemos como 
essa atuação da Cooperativa 
é determinante para o desen-
volvimento de toda região, 
como base para os setores da 
economia, da educação e do 
meio ambiente. Todos que 
estão envolvidos com a Copa-
col estão de parabéns por com-
partilhar com nossa essência e 
valores”, afirma o diretor-presi-
dente, Valter Pitol.

Com 9,4 mil cooperados 
e 16 mil colaboradores, a 

NOSSA HISTÓRIA
Fundada em 1963 com objetivo de fornecer energia elétrica à região, só 

em 1969 a Copacol foi desmembrada deste setor para atender especifica-
mente a agricultura, com destaque ao cultivo de feijão, arroz, milho e café. 
Em 1982, a Copacol agregou uma nova frente de atuação e tornando-se a 
primeira cooperativa do Oeste do Paraná a inaugurar uma Unidade Industrial 
de Aves. Esta década marca também a diversificação na produção animal 
com suínos e leite. Já em 2008, inovou mais uma vez com a inauguração 
do primeiro sistema integrado de peixes da América Latina, o que permitiu 
a Copacol produzir o maior volume de tilápias da América do Sul: são 190 
mil tilápias por dia nas Unidades Industriais de Nova Aurora e de Toledo.

Comemoração inclui entrega de 532 
moradias em projeto inédito no PR

Parceria inédita no Paraná, 
o Projeto Moradias Copacol 
realizou o sonho da casa-pró-
pria para 532 famílias de cola-
boradores da Cooperativa. O 
desenvolvimento econômico 
das cidades de Cafelândia e 
Nova Aurora atrai profissionais 
de diferentes regiões, devido à 
oferta de emprego e renda pro-
porcionada pela Copacol, que 
também comemorou 61 anos de 
fundação nesta sexta-feira com 
celebração religiosa e o corte ofi-
cial do bolo com os cooperados 
e colaboradores. 

“Graças ao cooperativismo 
estamos acompanhando a 
entrega destas moradias para 
centenas de famílias. São cola-
boradores que se empenham 
para continuar esse elo de opor-
tunidades. As moradias sim-
bolizam a contribuição social 
gerada pela Copacol: a Coo-
perativa torna a região ainda 
mais visível, para que os mora-
dores tenham benefícios, entre 
eles infraestrutura, educação e 
moradia, o que é essencial para 
todos terem um futuro digno”, 
afirma o diretor-presidente da 
Copacol, Valter Pitol.

Com toda infraestrutura 

pronta, os beneficiários recebe-
ram as moradias de 43,85 metros 
quadrados, com piso cerâmico 
em todos os ambientes, sala 
integrada, dois quartos, cozinha 
e banheiro com azulejos nas áreas 
molhadas, lavanderia coberta, 
quintal e vaga de garagem. Os 
lotes variam entre 151 metros 
quadrados e 180 metros quadra-
dos, possibilitando ampliação das 
residências. As obras em ambas 
cidades foram de responsabili-
dade da Construtora Pacaembu, 
que também realizou a implan-
tação de esgoto, rede de abaste-
cimento de água, pavimentação, 
rede elétrica, bem como sinaliza-
ção das vias.

O investimento total do Pro-
jeto Moradias Copacol é de R$ 

80,5 milhões. Para a realização 
do projeto houve a união de for-
ças com o governo do Paraná, a 
Cohapar (Companhia de Habi-
tação do Paraná), a Caixa Eco-
nômica Federal e a Copacol, que 
doou os terrenos para a constru-
ção das casas nas duas cidades. 
“A Copacol é a primeira coopera-
tiva a realizar esse acordo. Nossa 
intenção é ultrapassar as dez mil 
casas construídas com o apoio 
das cooperativas. Valter Pitol, 
presidente da Copacol, enten-
deu isso há dois anos e hoje 
estamos participando dessa 
entrega pioneira. As cooperati-
vas precisam de mão de obra 
e dessa forma estamos aten-
dendo a necessidade do setor”, 
afirma o vice-governador, Darci 

Piana, que também prestigiou o 
evento em Cafelândia.

Colaboradores da Unidade 
Industrial de Aves em Cafelân-
dia, Altieles de Oliveira, 22, e 
Thaisa Bruna Ferreira, 25, sonha-
vam com a casa própria há dois 
anos. Eles fizeram o cadastro 
assim que o Projeto Moradias 
Copacol foi lançado e agora 
comemoram o recebimento da 
chave. “É um sonho para nós, 
para garantir um futuro seguro 
para nossa filha, Sophia, de seis 
meses. Além disso, estamos no 
que é nosso, não vamos mais 
pagar aluguel, podemos chegar 
do serviço e descansar tranqui-
los”, afirma o jovem casal.

BENEFÍCIOS
Das famílias beneficiadas, 

405 famílias receberam um sub-
sídio do governo do Estado no 
valor da entrada por meio do 
programa Casa Fácil Paraná. 
Além do custeio no valor da 
entrada, houve opções de 
financiamento por meio do 
Minha Casa, Minha Vida, com 

prestações mensais entre R$ 
450 e R$ 630, além da liberação 
do FGTS para abater o saldo 
devedor.

Cafelândia é uma das maiores 
produtoras de aves do Paraná, e 
Nova Aurora é a segunda maior 
produtora de tilápias do Brasil. As 
duas cidades contam com unida-
des industriais importantes e têm 
a Copacol como maior emprega-
dora. Impacto econômico que 
levou o Estado a aderir a parce-
rias com o cooperativismo. “Esse 
é um passo importante dado há 
dois anos atrás, unindo o Estado 
e as cooperativas para resolver 
a falta de habitação nas cidades 
com grande geração de emprego. 
Após uma conversa com o presi-
dente Valter Pitol encaramos o 
desafio, a Construtora Pacaembu 
aceitou fazer parte desse desafio 
e agora estamos entregando as 
primeiras unidades”, afirma o pre-
sidente da Cohapar, Jorge Lange. 
Outras mil moradias já estão con-
tratadas neste mesmo modelo 
em Palotina e outras 1,8 mil em 
Assis Chateaubriand.

Copacol se consolida como 
uma das maiores cooperati-
vas do Brasil, com o objetivo 
de gerar sustentabilidade em 
todas as atividades, preser-
vando o valor humano e o res-
peito ao meio ambiente. Eliza 
Campestrini aprendeu com o 
pai, Celso, e o avô, Dário, a dar 
valor ao que a terra oferece. Ela 
acompanhou o progresso da 
família ao longo dos anos, que 
se dedicou bravamente para 
tornar a propriedade rentável. 
E nessa trajetória, como verda-
deira aliada, estava a Copacol, 
que Eliza se orgulha em lem-
brar que o avô esteve sempre 
envolvido. “É uma honra ter a 
Copacol perto da gente. Somos 
associados desde a fundação e 

é essa união que nos propor-
ciona a segurança necessária 
para pensar no futuro”, afirma 
a cooperada, que tem a agri-
cultura como principal fonte 
de renda.

Se não bastasse isso, o 
esposo, Weslen Gulak, tam-
bém trabalha na Cooperativa, 
como supervisor na fábrica 
de rações: carreira que come-
çou há 15 anos, quando ele foi 
contratado para ser auxiliar 
administrativo. “É um orgulho 
saber que temos a Copacol, 
uma grande empresa que abre 
as portas para os profissionais. 
Sou prova de que a Coopera-
tiva dá oportunidades para 
quem busca crescer. Comecei 
como auxiliar e estou em um 

cargo de supervisor, com muita 
dedicação e também o reco-
nhecimento da empresa onde 
atuo”, diz Weslen.

R$ 10 BILHÕES
Com faturamento anual 

próximo de R$ 10 bilhões, a 
produção anual é de 216,6 
milhões em aves, 55,3 milhões 
de peixes, 488 mil suínos 
(entregues à Central Frimesa) 
e 11,1 milhões de litros de leite 
(também industrializados pela 
Frimesa). Atuando em uma 
região de alto potencial agrí-
cola, a Copacol produz soja, 
milho e trigo em uma área de 
295 mil hectares no Oeste e no 
Sudoeste do Paraná. Com filiais 

de vendas em Curitiba (PR), 
Campo Grande (MS), São Paulo 
(SP), Brasília (DF), Bebedouro 
(SP) e Dubai (Oriente Médio), a 
Cooperativa é marca presente 
em todos os estados brasilei-
ros e 70 países diferentes.

São 40 Unidades de Grãos, 
Insumos e Sementes, com 
potencial produtivo superior a 
1,8 milhão de toneladas por ano. 
Para processar toda a matéria-
-prima, a Copacol conta com a 
UIS (Unidade Industrial de Soja), 
que esmaga 32 mil sacas de soja 
por dia. O farelo e o óleo produ-
zidos atendem toda a demanda 
das fábricas de rações destina-
das às atividades de produção 
animal.
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Soj a: R$  131,00 
Milh o: R$  59,00 
T rigo: R$  80,00 
F eij ã o Carioca: AUS 
F eij ã o Preto: AUS 
B oi em pé  (Arroba): R$  300,00 
V aca em pé : R$  265,00 
Suí no em pé  nã o integrado: F ORA 
Suí no vivo R$  8,86 (PR) 
L eite: R$  2,76 (L itro/Agosto) 
T ilá pia: R$  7,91 k g (Oeste do PR) 
F rango congelado: R$  8,70 
Pinto de corte: R$  2,60 
Pinto de postura: R$  6,20 
Ovo médio (30 dz) - tipo 3: FORA 
Ovino em setembro (k g/vivo/cordeiro) R$  12,34 
Dó lar: R$  5,70
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Preço do boi gordo bate R$ 307 no Oeste
dois meses antes de todas as projeções
Cascavel – Com dois meses de ante-
cedência ao prognóstico divulgado no 
começo do mês pelo Jornal O Paraná, 
cuja manchete destaca que a arroba 
do boi atingiria a casa dos R$ 300 em 
dezembro, essa cotação já é uma reali-
dade na região Oeste do Paraná. A infor-
mação foi confirmada ao diário pelo 
presidente da Padrão Beef, Lindonez 
Rizzotto.  “Atingimos essa marca ainda 
no meio da semana passada”, relata. 
De sexta-feira até quarta, o preço da 
arroba subiu R$ 7. Hoje, a cotação está 
em R$ 307. “Porém, as vendas reduzi-
ram em torno de 10%”, relata Rizzotto.

O mesmo desempenho da arroba 
do boi é observado em outros centros 
produtores. Em Barretos e Araçatuba, 
interior de São Paulo, o acumulado do 
mês de outubro já gera uma valoriza-
ção de R$ 29, equivalente a 11,2%. 

É uma reação por parte do mercado 
em relação à redução da oferta de ani-
mais prontos para abate. Reflexo da 
queda sazonal da oferta de pastagens 
atribuído à estiagem histórica regis-
trada nesse ano. Essa alta anda lado 
a lado com os maiores preços dos ani-
mais de reposição.

Devido ao aumento dos custos de 
reposição, os produtores têm evitado 
enviar fêmeas para o abate, o que 
tem limitado ainda mais a oferta. No 
entanto, em relação ao ano passado, 

Leite: Cooperado da Coopavel entre 
os melhores do mundo na pecuária
Cascavel - Geraldo Tomazzi, cooperado 
da Coopavel e morador de Três Barras do 
Paraná, recebeu recentemente notícia de 
um reconhecimento internacional à sua 
dedicação e inovação na pecuária de 
leite. Thiago Ernesto, representante da 
DeLaval, entrou em contato para infor-
mar que a propriedade de Geraldo havia 
conquistado uma das dez melhores posi-
ções do mundo em um ranking da multi-
nacional que avalia propriedades rurais 
dedicadas à produção de leite com robôs 
de ordenha.

“Essa conquista é um exemplo do 
comprometimento e da qualidade do 
trabalho realizado pelo Geraldo. Ele se 
tornou um modelo para a Coopavel e 
para toda a região Oeste, hoje um dos 
maiores centros produtores de leite do 
Paraná”, destaca o presidente da Coo-
pavel, Dilvo Grolli, ressaltando a impor-
tância dessa vitória do pecuarista de 
Três Barras para o setor.

RANKINGS ANTERIORES
Geraldo já havia se destacado em 

rankings anteriores da DeLaval, ocu-
pando a quinta posição no Brasil em 
2022 e a sétima em 2023. Mas em julho 
de 2024, a propriedade dele figurou 
entre as dez melhores do mundo (ter-
ceiro melhor desempenho em ranking 
global da multinacional), um feito incrí-
vel considerando que, no Brasil, mais 
de 400 propriedades utilizam robôs na 
produção de leite, enquanto que no 
mundo são mais de 50 mil.

170 ANIMAIS
Há três anos, Geraldo adotou a orde-

nha robotizada em sua propriedade. 

o número de animais abatidos perma-
nece em níveis altos, sustentado por 
uma demanda forte tanto no mercado 
interno quanto no externo.

CRESCIMENTO 
No primeiro semestre deste ano, 

o Brasil abateu 19,3 milhões de cabe-
ças de gado, representando um cresci-
mento de 21% em relação ao mesmo 
período do ano passado. Além disso, as 
exportações acumulam uma alta signi-
ficativa de 33,7% de janeiro a setembro, 
totalizando 2,4 milhões de toneladas, 
conforme dados da Abrafrigo (Associa-
ção Brasileira de Frigoríficos).

A previsão da associação indica que 
cerca de 35% da produção nacional 
será destinada ao mercado interna-
cional neste ano, um percentual bem 
acima da média histórica do setor, que 
gira em torno de 20%. Essa tendência 
demonstra não apenas um aumento na 
produção, mas também um fortaleci-
mento da presença do Brasil no comér-
cio global de carnes.

VARIAÇÃO POSITIVA
Segundo a Scot Consultoria, nos 

últimos dez anos, houve uma variação 
média positiva de 5,05% nas cotações 
do boi gordo em outubro, sendo que a 
maior alta para o período ocorreu em 
2014 (8,50%). Porém, apenas na primeira 

quinzena deste mês, os preços já supera-
ram 9,46% de valorização na arroba (até 
o dia 16) ou R$ 25,95, ou seja, acima da 
média e acima da maior variação mensal.

As escalas de abate dos frigoríficos 
estão, em média, atendendo a seis dias. 
O mercado interno apresenta desa-
fios nos próximos dias, com o varejo 
travando as vendas devido à alta nos 

preços da carne e o período do mês, 
que impacta no consumo.

Por sua vez, a Agrifato ressalta que 
a quantidade de animais negociados 
tem sido insuficiente para estender as 
escalas de abate. Além disso, a segunda 
quinzena de outubro costuma ser 
caracterizada por um volume de ven-
das reduzido e preços estagnados.

Com dois robôs, a ordenha de cada ani-
mal leva em média seis minutos. A imple-
mentação dessa tecnologia trouxe diver-
sas vantagens, diz o pecuarista, como a 
automação de tarefas que antes exigiam 
mão de obra intensiva. Atualmente, ape-
nas seis membros da família se dedicam 
à atividade. Se ainda utilizasse métodos 
convencionais para a ordenha de todo o 
plantel então seriam necessários quatro 
colaboradores a mais.

Com essa conquista, Geraldo não ape-
nas eleva o padrão da pecuária de leite, 
mas também inspira outros produtores 
rurais a buscar inovação e eficiência em 
suas atividades, destaca Dilvo Grolli. 
“Nada mal para quem começou, em 
2005, com apenas 12 novilhas”, recorda 
o cooperado que virou referência em 
produtividade e qualidade em pecuária 
de leite. “Sou muito grato por essa con-
quista, contudo quero fazer um reco-
nhecimento à minha família que sempre 
esteve ao meu lado em todas as etapas 
de implantação e de aprimoramento da 
atividade”.

A
R

Q
U

IV
O

/A
E

N

Geraldo consquitou 3º lugar em 
ranking da DeLaval
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Ferrugem-asiática: Alerta já está monitorando as
lavouras de soja para prevenção e controle no PR
Curitiba - O Paraná tem um 
dos melhores sistemas de 
monitoramento da ferrugem-
-asiática da soja do país, o 
Alerta Ferrugem. Produtores, 
extensionistas, pesquisadores 
e estudantes se mobilizam, 
anualmente, em torno dos 
coletores de esporos do fungo 
causador da doença espalha-
dos pelo estado. Os equipa-
mentos detectam o momento 
exato da chegada dos primei-
ros esporos da ferrugem nas 
lavouras, auxiliando a defi-
nir o melhor momento para 
fazer o uso de fungicidas. Nas 
últimas safras os produtores 
que seguiram as orientações 
do Alerta Ferrugem conse-
guiram reduzir o número de 
aplicações de fungicida nas 
lavouras, em 35%, na média. 
Isso significa que eles tiveram 
uma diminuição dos custos 
de produção e mitigaram os 
danos para o meio ambiente. 
Neste ano já foram instala-
dos 85 coletores de esporos 
no estado, mas esse número 
deve chegar a 200 equipamen-
tos nos próximos meses.

Edivan José Possamai, 
coordenador estadual do pro-
grama Grãos Sustentáveis do 
IDR-Paraná, observou que a 
cada ano o comportamento 

Evento comemora os 50 anos do Sistema de Plantio Direto
Mauá da Serra - O SPD (Sis-
tema de Plantio Direto) trans-
formou a prática agrícola 
contemporânea. A semea-
dura diretamente na palha e a 
adoção de uma cobertura de 
matéria vegetal sobre o solo 
nu e sem revolvimento contri-
buíram para avanços na pro-
dução e na sustentabilidade 
das lavouras. Para celebrar os 
50 anos da adoção desse sis-
tema, no dia 23 de outubro, 
o Museu do Plantio Direto de 
Mauá da Serra, com apoio do 
Sistema FAEP, promoveu um 
evento para marcar a data, 
que, em 1974, registrou o pri-
meiro plantio direto no Bra-
sil. A escolha coincide com a 
comemoração do Dia Nacional 
do Plantio Direto.

Além de resgatar a história 
de pioneirismo dessa prática, o 
evento comemorativo que con-
tou com a presença de produ-
tores rurais, representantes de 
cooperativas e empresas que 
atuam na área, autoridades 
municipais e estaduais, forta-
lece a importância do plantio 
direto na agricultura.

da ferrugem-asiática é dife-
rente, dependendo das con-
dições climáticas. Por isso, é 
tão importante fazer o monito-
ramento e acompanhamento 
da chegada dos esporos da 
doença nas lavouras. Ele expli-
cou que semanalmente, os 
extensionistas, ou parceiros, 
fazem a leitura das lâminas 
dos coletores instalados em 
propriedades de produtores 
parceiros. 

A partir daí é possível iden-
tificar o momento de chegada 
dos primeiros esporos na 

lavoura, município ou região, 
e saber se é o momento certo 
de fazer a aplicação do fungi-
cida. “Isso evita que o fungi-
cida seja aplicado quando a 
doença ainda não se instalou 
nas lavouras, eliminando o 
desperdício. Ou aplicar tardia-
mente, quando podem ocorrer 
perdas de produtividade”, des-
tacou Possamai.

LA NIÑA
Em anos sob influência do 

La Niña, mais secos, a ferru-
gem-asiática tende a entrar 

mais tarde nas lavouras e com 
menor agressividade. No ano 
passado os primeiros esporos 
apareceram no dia 30 de outu-
bro. “Há esse indicativo para 
este ano, mas é preciso fazer o 
acompanhamento”, destacou 
Possamai. Para tanto, o Alerta 
Ferrugem é uma ferramenta 
importante que é implemen-
tada em parceria com a Embra-
pa-Soja, Sistema Faep/Senar-
-PR, dentre outros parceiros. 
As informações são divulgadas 
no site do IDR-Paraná (idrpa-
rana.pr.gov.br), na aba Alerta 
Ferrugem, com atualizações 
semanais. Os extensionistas 
também multiplicam a infor-
mação por meio dos grupos de 
whatsapp, orientando sobre o 
momento ideal para o produ-
tor fazer o controle e os produ-
tos de maior eficiência contra 
a doença.

USO DA IA
Nos últimos anos, o IDR-

-Paraná estabeleceu uma 
parceria com a UTFPR, Cam-
pus de Cornélio Procópio, para 
usar IA (Inteligência Artificial) 
para automação na identi-
ficação dos esporos e nesta 
safra a tecnologia vai validar 
a tecnologia no campo. Atual-
mente, as lâminas coletadas 

no campo são avaliadas por 
profissionais capacitados na 
identificação visual dos espo-
ros, o que onera o processo. 
Com o uso de IA, as lâminas 
passarão a ser analisadas por 
um so¨ware. “Isso possibilita 
aumentar o número de cole-
tores no estado e melhorar 
as condições de identifica-
ção dos esporos que causam 
a ferrugem-asiática. Com o 
tempo poderemos identifi-
car também os esporos de 
outras doenças de plantas, 
ao mesmo tempo que anali-
samos os esporos da ferru-
gem”, ressaltou Possamai. 
Esse trabalho está sendo feito 
em conjunto com o CIA-Agro 
(Centro de Inteligência Artifi-
cial no Agro) uma proposta do 
governo de estado, dentro dos 
Novos Arranjos de Pesquisa e 
Inovação (NAPI) do Estado 
do Paraná. O Centro tem por 
objetivo ser um agente trans-
formador de desenvolvimento 
social e técnico com o uso da 
Inteligência Artificial aplicada 
na área agropecuária. O CIA-
-AGRO quer preparar o estado 
para a transformação digital 
em termos da Inteligência Arti-
ficial no âmbito do agronegó-
cio, uma das principais forças 
do estado.

“A agricultura brasileira 
teve um avanço significativo 
de qualidade e produtividade 
com a adoção do plantio 
direto. Hoje mais de 90% das 
lavouras paranaenses são cul-
tivadas neste sistema, trata-se 
de uma estratégia fundamen-
tal para conservação do solo e 
dos recursos hídricos”, desta-
cou o presidente interino do 
Sistema FAEP, Ágide Eduardo 
Meneguette.

Na década de 1970, antes 
do plantio direto, o produ-
tor precisava arar e gradear 

a terra. Esse tipo de manejo 
resultava em erosão e perda 
da fertilidade do solo, empo-
brecendo a terra. “Naquela 
época se praticava a agricul-
tura convencional, que prevê 
o preparo do solo despovoado 
e livre de matéria orgânica. 
Com esse processo, tínhamos 
compactação e erosão, o que 
tornava a agricultura impra-
ticável em algumas regiões. 
Então, ouvimos falar que um 
alemão de Rolândia estava 
plantando sobre a palhada, em 
um sistema completamente 

diferente”, recorda Sérgio 
Higashibara, presidente do Sin-
dicato Rural de Mauá da Serra.

O alemão em questão era 
Herbert Bartz, um dos pionei-
ros do SPD no Brasil e respon-
sável por levar a prática para 
diversas regiões do Paraná. 
Ao lado de Franke Dijkstra, 
de Castro, e Nonô Pereira, de 
Ponta Grossa, Bartz conso-
lidou a prática, ensinando a 
nova técnica e demonstrando 
as máquinas utilizadas no pro-
cesso. Hoje esse maquinário 
utilizado pelos pioneiros está 
conservado no Museu do Plan-
tio Direto de Mauá da Serra, 
sediado ao lado do sindicato 
rural do município.

Bodo Bartz, filho de Herbert 
Bartz, lembrou dos tempos de 
menino quando seu pai des-
bravava uma nova realidade 
da prática agrícola no Estado, 
causando espanto entre outros 
produtores. “Para eles, meu pai 
e meus tios eram os ‘alemães 
loucos’. Inclusive, teve muita 
resistência no começo”, recorda.

Com a técnica difundida pelo 
país, o maquinário utilizado 

evoluiu, dando suporte para 
que os produtores pudessem 
cultivar áreas cada vez maiores. 
“Essa é uma história de cora-
gem. Os pioneiros que iniciaram 
a prática no Paraná não sabiam 
se iria dar certo, muito menos 
que estaríamos comemorando 
50 anos depois o sucesso”, res-
saltou o prefeito de Mauá da 
Serra, Hermes Wictho°.

Para o secretário estadual 
de Agricultura e Abastecimento, 
Natalino Avance de Souza, o SDP 
promoveu uma revolução na fer-
tilidade das lavouras paranaen-
ses. “Conseguimos transformar 
terra ‘de samambaia’ na melhor 
agricultura do Brasil. Não temos 
o maior território, mas temos a 
maior receita por hectare do 
país, graças a ousadia dos agri-
cultores impulsionados por um 
arranjo institucional favorável”, 
elencou. “Se hoje temos uma 
agricultura competitiva e sus-
tentável, isso foi graças a esse 
espírito empreendedor des-
tes pioneiros”, complementou 
Carina Rufino, chefe de inovação 
e transferência de tecnologia da 
Embrapa Soja.
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BMW 32 0I 2012
Preta,Gasolina, 70 mil km, in-
terior em Couro Caramelo, 4 
pneus Goodyear Novos, Lu-
xuosa, Completa, Higieniza-
da, Espelhada, Impecável. R$ 
72.000,00 F: (45)99988-3377  
CI-212202.

JEEP COMPASS
 LIMITED

2018, Preto, Flex, Automático, 
Luxuoso, Completo, Higieni-
zado, Espelhado, Impecável. 
PASSAGEM POR LEILÃO. R$ 
99.000,00 F:(45) 99988-3377  CI-
212201.

VENDE-SE SANTA FÉ 
2014

Único dono. Tem nota fiscal de 
concessionária em nome do atu-
al vendedor, com sistema ECO, 
(economia de combustível), 
preta, pneus novos, bancos de 
couro novos, multimídia nova, 
inteiramente revisada, higieni-
zada, motor trocado (documen-
tado), com 60.000 km. Preço 
90% tabela Fipe e, dinheiro, 
aceita troca por veículo menor 
valor, mas também por 90% ta-
bela Fipe.  Valor R$85.000,00. 
Fone: (45)988055017 ou 
(45)988055016.  CI-211501.

CAPTIVA SPORT
185cv, 2010, Prata, Bancos em 
Couro, Luxuosa, Completa, Hi-
gienizada, Espelhada, Impecá-
vel. PASSAGEM POR LEILÃO. 
R$ 29.000,00 F: (45) 99988-
3377  CI-212209.

CAPTIVA SPORT 2.4
16V 185cv, 2014, Azul, Ban-
cos em Couro, Luxuosa, Com-
pleta, Higienizada, Espelhada, 
Impecável. PASSAGEM POR 
LEILÃO. R$ 29.000,00 F: (45) 
99988-3377  CI-212208.

OMEGA CD 3.6
V6 24V 255cv, 2005, Prata, 
Luxuoso, Completo, Higieni-
zado, Espelhado, Impecável. 
PASSAGEM POR LEILÃO. R$ 
25.000,00 F: (45) 99988-3377  
CI-212206.

OMEGA CD 3.6 
BLINDADO

V6 24V 255cv, 2005, Prata, 
Luxuoso, Completo, Higieni-
zado, Espelhado, Impecável. 
PASSAGEM POR LEILÃO. R$ 
23.000,00 F: (45) 99988-3377  
CI-212207.

OMEGA FITTIPALDI 3.6
V6 24V 292cv, 2011, Preto, Ga-
solina, Luxuoso, Completo, Hi-
gienizado, Espelhado, Impecá-
vel. PASSAGEM POR LEILÃO. 
R$ 59.000,00 - F: (45) 99988-
3377  CI-212203.

OMEGA FITTIPALDI 3.6
V6 24V 292cv, Blindade, 2011, 
Preto, Gasolina, Luxuoso, Com-
pleto, Higienizado, Espelhado, 
Impecável. PASSAGEM POR 
LEILÃO. R$ 49.000,00 F: (45) 
99988-3377  CI-212205.

OMEGA FITTIPALDI 3.6
V6 24V 258cv Blindado, 2008, 
Preto, Gasolina, Luxuoso, Com-
pleto, Higienizado, Espelhado, 
Impecável. PASSAGEM POR 
LEILÃO. R$ 39.000,00 F: (45) 
99988-3377  CI-212204.

RANGER XLS 2.2 4X4
2018, Prata, Diesel, Cabine Dupla, 
Automática, Capota Marítima, Pro-
tetor de Caçamba, Engate Removí-
vel, Som, Pneus Novos, Higieniza-
da, Espelhada, Impecável. PASSA-
GEM POR LEILÃO R$ 135.00,00 
F: (45) 99988-3377  CI-212200.

W. SERAFIM VENDE
Apart. no Centro, 11° andar 
com elevador, 3 quartos sendo 
2 suítes, mais dependências, 
churrasqueira na sacada com 
total de 350m², área total sendo 
177m², área privativa por apenas 
R$ 1.550.000,00. Informações 
F:(45)9 9922-7904. Willian Se-
rafim. CRECI19806f  CI-212212.

W. SERAFIM VENDE
Vende apart. No Universitário, 
6° andar com elevador, 2 quartos 
mais dependências churrasqueira 
na sacada com total de 61m² área 
total sendo 50m² área privativa 
por apenas R$ 250.000,00 maio-
res informações. F: (45) 99922-
7904 Willian Serafim CRECI 
19806f
  CI-212223.

W.SERAFIM VENDE
Prédio por R$ 1.100.000,00 sen-
do um conjunto de kit nets na re-
gião do Universitário. Contendo 
mais de 370m² dividido em 10 
unidades, já alugadas com ren-
da atual de aprox. R$ 8.000,00l, 
para maiores informações F: 
(45)99922-7904. Willian Sera-
fim, creci19806f  CI-212216.

W. SERAFIM VENDE
Vende casa no Jardim União com 
1 suite 2 quartos mais dependên-
cias, com sobra de terreno por 
apenas R$ 330.000,00 F: (45) 
99922-7904 Willian serafim Creci 
19806f.  CI-212229.

W. SERAFIM VENDE
Vende sobrado no Country, com 
124m² de construção sendo em 
condomínio, 1 suÍte, 2 quartos 
mais dependências. Próximo 
a Rua Manaus, fácil acesso ao 
centro e saídas para rodovias. 
Por apenas R$ 590.000,00. F: 
(45) 99922-7904 Willian Serafim 
CRECI 19806f.
  CI-212217.

W. SERAFIM VENDE
Vende sobrado no Maria Luí-
za próximo a av. Carlos Gomes 
terreno contendo 420m² sendo 
15m de frente com área cons-
truida de 400m² por apenas R$ 
1.400.000,00 maiores informa-
ções F: (45) 99922-7904 Willian 
Serafim CRECI 19806f
  CI-212224.

W.SERAFIM 
VENDE

Vende casa no Pioneiros Catari-
nense com 135m² de construção 
e terreno com 360m² por apenas 
R$ 650.000,00. F:(45) 99922-
7904 Willian Serafim creci 
19806f  CI-212228.

W. SERAFIM 
VENDE

Vende imóvel (industrial, co-
mercial) frente BR 277 com 
aprox. 15m de testada para a 
mesma, área total de aprox. 
1.050m² contendo um barracão 
de aprox. 270m², ótima localiza-
ção por apenas R$ 1,200.000,00. 
F: (45) 99922-7904  Willian Se-
rafim CRECI 19806f.  CI-212219.

IMOBILIÁRIA 
PARANHOS

Vende lote com 360m² no Bras-
madeira, Rua Rio Bonito. R$ 
190.000,00. F: (45) 99155-6699 
CRECI J07222.  CI-212197.

IMOBILIÁRIA 
PARANHOS

Vende lote com 455m² (13x35) 
no Cancelli, Rua Alcir da Mot-
ta, murado (preservação perma-
nente). R$ 249.000,00. F: (45) 
99155-6699 CRECI J07222.  CI-
212195.

IMOBILIÁRIA 
PARANHOS

Vende Lote com 1050m² (25x42) 
na região Central, Rua Vitória, 
770. R$ 2.290.000,00. F: (45) 
99155-6699 CRECI J07222.  CI-
212198.

IMOBILIÁRIA 
PARANHOS

Vende Área com 4.633m² no 14 
de Novembro, frente para a Rua 
Souza Naves Sul, a 300m da 
Petrocon, ao lado da Metalúr-
gica Turmina, R$ 2.200,000,00. 
F: (45) 99155-6699 CRECI 
J07222.  CI-212193.

IMOBILIÁRIA
 PARANHOS

Vende lote com 270m² (10X27) 
no Santo Onofre, Rua Tupi-
nambás, divisa com o Santa 
Cruz, (preservação permanen-
te). R$ 130.000,00. F: (45) 
99155-6699 CRECI J07222.  
CI-212196.

IMOBILIÁRIA 
PARANHOS

Vende lote com 962m² 
(17,50x55) no Country, Rua 
Rio Grande do Norte, entre as 
Ruas 13 de Maio e Tiradentes. 
R$ 2.000.000,00. Aceita carros 
e parcelamento. F: (45) 99155-
6699 CRECI J07222.  CI-212194.

W. SERAFIM
 VENDE

Área industrial ou comercial de 
21.000m² por apenas R$ 180,00 
m². Informações (45)9 9922-
7904 Willian Serafim. CRECI 
19806f  CI-212211.

W. SERAFIM 
VENDE

Terreno no Alto Alegre, medindo 
13x40 totalizando 520m² acima 
do nível da rua por apenas R$ 
550.000,00. Informações (45)9 
9922-7904 Willian serafim Creci 
19806F  CI-212213.

W. SERAFIM 
VENDE

Imóvel comercial na região 
do Ato Alegre, terreno com 
área de 360m² e área constru-
ída de 300m² por apenas R$ 
1.300.000,00. Informações 
(45)9 9922-7904 Willian sera-
fim. Creci 19806F;  CI-212214.

W. SERAFIM 
VENDE

Terreno no condomínio Paysage 
Felicita, medindo 10x20 tota-
lizando 200m², por apenas R$ 
340.000,00. Informações (45)9 
9922-7904 Willian serafim. Creci 
19806F;  CI-212215.

W. SERAFIM
 VENDE

Vende terreno no Bairro Siena 
medindo 10x20 plano com fren-
te sol nascente por apenas R$ 
235.000.00 Para maiores infor-
maçõe F:(45) 99922-7904 Willian 
Serafim CRECI 19806f  CI-212222.

W. SERAFIM VENDE
Vende fazenda de 330 alq. prox. 
Cascavel com 70 alq. mec. com 
extrutura para pecuária pronta, 
sendo piquetes, barracões,reser-
vatórios de água, casas por apenas 
1.200 sacas de soja por alq. F: (45) 
99922-7904 Creci 19806f  CI-212226.

W. SERAFIM 
VENDE

Vende terreno com 200m² em con-
domínio fechado, localizado em 
Cascavel-PR, acesso pelo prolon-
gamento da avenida Barão do Rio 
Branco, próximo ao Ceasa, sendo 
uma das regiões que mais cresce, 
o condomínio conta com portaria, 
salão de festas, estacionamento 
para visitantes, cerca elétrica, li-
berado para construção, com vá-
rias casas já em andamento, ótima 
opção para investimento ou para 
construção de seu lar, com uma 
linda vista da cidade, por apenas 
R$ 220.000,00. F: (45) 99922-
7904 Willlian Serafim. CRECI 
19806f.  CI-212218.

W. SERAFIM 
VENDE

Vende chácara de 2 alq. sendo 
área de pastagem excelente para 
sua futura Casa de Campo por 
apenas R$ 700.000,00, aceita 
troca até 60% do valor. F: (45) 
99922-7904 Willian Serafim 
CRECI 19806f.  CI-212225.

W. SERAFIM 
VENDE

Chácara com 2 alq. sendo aprox. 
1,5 alq. mec. em Cascavel a 
aprox. 3 km da BR 277, ótima 
localização, com casa de alve-
naria, casa de madeira, reser-
va de mata nativa, apenas R$ 
800.000,00. Informações (45)9 
9922-7904. Willian Serafim. 
CRECI 19806f  CI-212210.
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 SÚMULA DE REQUERIMENTO 
DE LICENÇA PRÉVIA 

ISAIAS CESAR DE LIMA, torna público 
que irá requerer ao Instituto Água e Terra, 
a Licença Prévia para o LOTEAMENTO 
LIMA a ser implantada na CHÁCARA DE 
TERRAS N° 22 E 23-A, no Município e Co-
marca de UBIRATÃ, Estado do PARANÁ.
 SÚMULA DE REQUERIMENTO DA RENO-

VAÇÃO DA LICENÇA DE OPERAÇÃO 

L L COMÉRCIO DE COMBUSTIVEIS 
LTDA, CNPJ 54.222.788/0001-00, tor-
na público que irá requerer ao IAT a re-
novação da licença de operação, para 
a atividade de postos de veículos auto-
motores, localizado na Avenida Mate 
Laranjeira, 343, centro, Guaira – PR.

 SÚMULA DE CONCESSÃO DA 
LICENÇA DE OPERAÇÃO 

L L COMÉRCIO DE COMBUSTIVEIS 
LTDA, CNPJ 54.222.788/0001-00, tor-
na público que recebeu do IAT a licença 
de operação, com validade 16/08/2025, 
para a atividade de postos de veículos au-
tomotores, localizado na Avenida Mate 
Laranjeira, 343, centro, Guaira – PR.

W. SERAFIM VENDE
Vende chácara de 20.000m² prox. 
Carlos Gomes, sentido Rio da Paz, 
sem benfeitorias, com rio no fundo, 
sendo uma área plana mecanizada 
e com uma reserva de mata nativa 
por apenas R$ 950.000,00. F: (45) 
99922-7904. Willian Serafim CRE-
CI 19806f  CI-212227.

W. SERAFIM VENDE
Vende fazenda de 50 alq. com 
aprox. 10 alq. mec. em Santa Te-
reza, bem localizada, por apenas 
45.000 sc de soja, podendo ser 
negociado, entrada mais 3 anos. 
F: (45)  99922-7904 Willian Se-
rafim CRECI 19806f.  CI-212221.
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Para o seu animal de
estimação... você entendeu

Para evitar a 
bagunça na pintura

Para ajudar 
na mudança

Para embalar os itens
que você quer cuidar

Entre em contato

(45)99985-0512




